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ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС 
С О В Е Т Е  М И Н И С Т Р О В  С С С Р

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР рассмотрели 
вопрос о мерах по дальней
шему улучшению работы су
дебных и прокурорских ор
ганов. В принятом по этому 
вопросу постановлении от
мечается, что органы про
куратуры и суды проводят 
большую работу по охране 
интересов государства и 
прав граждан, укреплению 
правопорядка и борьбе с 
преступностью, по воспита
нию советских людей в духе 
неуклонного соблюдения за
конов и правил социалисти
ческого общежития.

Вместе с тем в постанов
лении указывается, что уро
вень деятельности судеб
ных и прокурорских органов 
еще не в полной мере отве
чает задачам дальнейшего 
укіюпления социалистиче
ской законности и государ
ственной дисциплины, пре
дупреждения н искоренения 
преступлений. Органы про
куратуры и суды недоста
точно связаны в своей рабо
те с государственными и об
щественными организация
ми, мало уделяют внимания 
пропаганде советских зако
нов и правовому воспитанию 
населения.

В постановлении обра
щается внимание на 'необхо
димость устранения недо
статков, имеющихся в рабо
те органов прокуратуры и 
судов. Должен быть усилен 
прокурорский надзор за дея
тельностью следственного 
аппарата, улучшена работа 
по раскрытию преступлений. 
Перед судебными и проку
рорскими органами постав
лена задача усилить охрану 
социалистической собствен
ности, обеспечить в соответ
ствии с Законом строгое на
казание злостных расхити
телей, добиваться полного 
возмещения причиненного 
государству материального 
ущерба.

Органы прокуратуры и 
суды должны всемерно по
вышать оперативность, чет
кость и культуру в работе, 
воспитывать у каждого сот
рудника в,нимательное и 
чуткое отношение к пред
ложениям, заявлениям и жа
лобам трудящихся, реши
тельно устранять проявле
ния бюрократизма и волоки
ты в рассмотрении писем, 
упорядочить прием граждан, 
улучшить оказание юриди
ческой помощи населению, 
организациям, товарище
ским судам и добровольным

В Президиуме 
Верховного Совета СССР

Президиум Верховного 
Совета СССР образовал со
юзно-республиканское Ми-. 
нистерство юстиции СССР.

Прибытие товарища Л. И. Брежнева в Ашхабад
31 августа из Алма-Аты в 

Ашхабад прибыл Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев.

В Ашхабадском аэропор
ту тов. Л. И. Брежнева 
встречали первый секретарь

ЦК Компартии Туркмении 
тов. М. Гапуров, Председа
тель Совета Министров 
Туркменской ССР тов. О. Н. 
Оразмухамедов, члены Бю
ро ЦК Компартии Туркме

нии, руководители партий
ных, советских органов Аш
хабада, представители об
щественности столицы рес
публики.

(ТАСС).

Встречи на туркменской земле
АШХАБАД, 31 августа. 

(ТАСС). Сегодня Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
тов. Л. И. Брежнев осмотрел 
город и посетил Ашхабад
скую ковровую фабрику. Он 
побывал в цехах предприя
тия, беседовал с работница
ми, интересовался условия
ми их труда и быта.

Затем состоялось знаком
ство с колхозом «Совет 
Туркменистаны» Ашхабад
ского района. Тов. Л. И. 
Брежнев побьгаал на полях 
колхоза. Председатель прав
ления тов. М. Сопиев сооб
щил, что в хозяйстве ис-

народяьгм дружинам, а так
же уделять повседневіное 
внимание пропаганде совет
ских законов и правовому 
воспитанию населения, осо
бенно молодежи.

Прокурорские . органы 
обязаны повысить действен
ность надзора за точным и 
неукоснительным соблюде- , 
нием законов всеми государ- 
ствевными, хозяйственными 
и общественными организа
циями, активнее выявлять и 
пресекать факты бесхозяй
ственности, расточительст
ва, нарушений государствен
ной дисциплины, привлекая 
виновных к ответственно
сти.

В постановлении подчер
кивается, что вся деятель
ность работников прокура
туры и суда должна осінопы- 
ваться на строжайшем соб
людении социалистической 
законности и проходить в 
обстановке высокой ответст
венности за порученное де
ло, безупречного выполне
ния служебного долга. Не
обходимо улучшить работу 
с кадрами судебных, проку
рорско-следственных орга
нов и учреждений юстиции, 

.укрепив их людьми, способ
ными по своим деловым и 
мо)зально политическим ка

чествам решать ответствен
ные задачи по отправлению 
правосудия и осуществле
нию прокурорского надзора, 
больше проявлять заботы об 
идейной закалке и юридиче
ской подготовке работников.

В целях повышения уров
ня государственного руко
водства учреждениями юсти
ции, улучшения правовой 
работы в народном хозяй
стве дальнейшего совершен
ствования законодательства 
и укрепления социалистиче
ской законности признано 
целесообразным образовать 
союзно-республиканское Ми
нистерство юстиции СССР 
и его органы на местах.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР выразили уве
ренность в том, что работ
ники судебных и прокурор
ских органов, осуществляя 
решения партии н прави
тельства, значительно по
высят уровень всей своей 
деятельности по дальнейше
му укреплению социалисти
ческой законности и обще
ственного порядка, усиле
нию борьбы с преступлени
ями и другими правонару
шениями и тем самым вне
сут свой вклад в решение 
задач коммунистического 
строительства.

пользуется сейчас пять ты
сяч гектаров земли. На 
двух тысячах гектаров ве
дется поливное земледелие. 
Вода для полива поступает 
из Каракумского канала. 
Все отрасли хозяйства — 
овощеводство, бахчеводство, 
животноводство — рента
бельны.

В прошлом году на все
союзном конкурсе поселок 
колхоза «Совет Туркмени
станы» занял третье ме
сто. В нем — современные 
благоустроенные дома, пря
мые зеленые улицы.

Тов. Л. И. Брежнев посе

тил колхозный Дворец куль
туры.

В поездке тов. Л. И. Бре
жнева сопровождали первый 
секретарь ЦК Компартии 
Туркмении тов. М. Гапуров, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Турк
менской ССР тов. А. М. 
Клычев, Председатель Сове
та Министров республики 
тов. О. Н. Оразмухамедов и 
другие руководители партии 
и правительства Туркмении, 
а также руководители пар- 
тийньіх и советских органов 
Ашхабада.

Репортаж Элеватор ждет хлеб
Все ближе и ближе убо- нится зерно. На их верхуш- вину с водой — случается, транспортер и — в силос, 

рочная ртрада. К ней гото- ках выстроились в ряд доставляют зерно с 50 про- Новая сушильная уста
вятся комбайнеры, шоферы, громоотводы — здоровен- центами влаги!,Норма же— новка в три раза производи- 
хлеборобы. Ждет хлеб и ные пруты, хотя снизу их и 14 процентов. Ясно, что тельнее старой — 100 тонн 
Томский элеватор. не разглядишь. Потом я за- надо сушить. Вопрос —как? зерна в час. Кроме того, она

Зашли в кабинет замести- глядывал в люк одного си- Раньше зерно поступало Дает солидный вьшгрьпи в 
теля директора мельничного лоса. Ничего не увидел; чер- g металлические короба, ко- качестве сушения: хлеб не 
комганата Д. Н. Шундеро- ная пустота. Я, правда, зяал хорые подогревали древним портится,' а семенное зерно 
ва. Толпятся люди, беско- уже, что этой пустоты подо способом: уголек шуровали полностью сохраняет свои 
нечные телефонные разго- мной 38 метров, и эти g ,j,onKy. Недостатком такой свойства, 
воры. Все это потому, что метры вмещают в себя ты- сушки было уже то, что зер- И еще об одном преиму-
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Верхнекетье — основной 
лесозаготовительный район 
области. Здесь шесть лес
промхозов. Готовясь достой
но ознаменовать XXIV съезд 
КПСС, лесозаготовители 
района обязались сверх 
плана второго' полугодия 
выдать 12.500 кубометров 
деловой древесины, в том 
числе ко Дню работника 
леса — 4.000 и к 53-й го
довщине Великого Октября 
— 7,000 кубометров.

Но вот что насторажива
ет. В июле верхнекегцы на 
3.200 кубометров перевы
полнили задание по вывозке 
леса. В то же время деловой 
древесины недодали 7.800 
кубометров. Казалось бы, 
в августе будут приняты 
решительные меры по лик
видации отставания. Однако 
уже с первых дней долг на
чал расти с солидной про
грессией. За 25 дней августа 
он составил уже'33.100 ку
бометров древесины по об
щей вывозке и 27.300 кубо
метров по заготовке делово
го леса. Таким образом, к 
заданию двух месяцев вто
рого квартала уже недодано 
только деловой древесины 
больше 35 тысяч кубомет
ров.

Значит, чтобы вьтолнить 
обязательства хотя бы ко 
Дню работника леса, лесору
бам района в сентябре еже
дневно надо разделывать по 
2 тысячи кубометров дело
вой древесины Сверх плана. 
Реально ли это?

Да, реально. Важно толь
ко с первых дней сентября 
умело организовать труд 
каждой комплексной брига
ды, каждого экипажа лесо
воза, каждого оператора че
люстного погрузчика, всех 
разделочных бригад нижне- 
гв склада.

В Верхнекетском районе 
плохую работу лесозагото
вителей склонны списать на 
капризы погоды. Верно, ко
нечно, что август оказался 
необычно дождливым. Но 
ведь в районе и в августе 
отдельные коллективы доби
лись хороших результатов.

Вот Катайгииский лес
промхоз. Изо дня в день, из 
месяца в месяц его коллек
тив перевьшолняет задание 
по лесозаготовкам. Многие 
могут возразить: новое пр.ед- 
приятие, отличные массивы. 
Правильно. А в Белоярском 
лесопункте 'Уткинокого лес
промхоза массивы почти та
кие же, как и везде. И все- 
таки коллектив работает 
ритмично. Только за семь 
месяцев нынешнего года он 
записал на свой сверхплано
вый счет больше 11 тысяч 
кубометров древесиньь,

Выходит, дело не только в 
массивах. Оно в организации 
труда всех звеньев лесозаго
товительного конвейера. 
Конвейер же этот в При- 
кетье буксует. Причем пло
хо работают почти все его 
звенья. Всюду большая 
нехватка механизаторов- 
вальщиков, трактористов, 
операторов челюстных по
грузчиков и даже шоферов.

Во многих предприятиях 
графики летних отпусков 
были составлены без учета 
того, что в июле и в августе 
одновременно с заготовкой 
древесины надо будет гото
виться к зиме. Много отпу
сков без содержания рабо
чие получили на заготовку 
сена для личного скота. Се
но, конечно, заготавливать 
надо. Но эту кампанию мож
но организовать без ущерба 
для производства. Ведь, по 
сути дела, сейчас она пуще
на на самотек, каждый ведет 
заготовку кормов для свое
го личного хозяйства. А по- 
,чему бы на это время не 
создать в каждом леспром
хозе специальную загото
вительную бригаду, осна- 
стітв ее необходимой техни
кой? Тогда не понадобится 
отрьгеать от производства 
сотни рабочих.

В леспромхозах района 
отстает подготовка произ
водства. Поэтому системой 
стали массовые простои ком
плексных бригад. И в то же 
время опыт передовых ма
стерских участков и лесо
пунктов, хорошо организо
вавших подготовительные 
работы, не распространяет
ся.

Точно такое же положе
ние. как в Верхнекетском, 
во многих других районах 
области. Лесозаготовители 
Тегульдетского района толь
ко в августе недодали к 
плану 14.300 кубометров 
древесины, в том числе — 
12.900 деловой. Лесозаго
товители Асиновского райо
на задолжали 12.300 кубо
метров леса. Из-за плохой 
работы Васюганского лес
промхоза в августе отстает 
Каргасокский район. Не вы
полняют плана Парабель- 
ский, Колпашевский, Чаин- 
ский, Молчановский, Ергай- 
ский. Тимирязевский лес
промхозы, все лесозаготови
тельные предприятия Перво
майского района. В целом 
по комбинату «Томлес» долг 
за 25 дней августа составил 
104.000 кубометров древе
сины, из них больше 80.000 
кубометров деловой.

Очень плохо используют
ся в эти дни узкокелейньге 
железные дороги. Нагрузка 
на них должна быть резко 
увеличена. Так. 25 августа
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I ЗНАМЯ 
I ОСТАЕТСЯ
I У  б а к ч а р ц е в
I  Исполнительный комитет 
S областного Совета депутатов 
I  трудящихся и президиум об- 
3  лестного совета профсоюзов 
5 рассмотрели итоги соревнова- 
S ния районов на заготовке

ждут хлеб. сячу тонн зерна.
Зашли в центральную ла- Но поднимались мы, соб- 

бораторию. Зерно ждут, ствевно, не для того, чтобы 
Подготовлено все оборудо- заглянуть в силос, полюбо- 
вание, приборы. На время ваться городом и посмот- 
интенсивного поступления реть на гро.моотводы. Мне
зерна часть лаборатории не- хотелось увидеть новую су- 
реберется в маленькую ком- шильную камеру Томского 
натку у въезда на элеватор элеватора. Но прежде чем 
— машины не должны рассказать о ней, надо ска- 
ждать. зать о значении сушилки в

С начальником элеватора деле приема и сохранения 
Татьяной Александровной зерна. очереди.
Волковой мы заходим в тес- Во время уборочной пого- 
ную кабинку лифта, и она да бывает всякая. Но, даже 
доставляет нас на самый если она и довольно безоб- 
верх этого огромного еоору- лачная и сухая, все равно 
жения. С площадки, на ко- зерно на элеватор привозят 
торую мы выходим, видно более влажным, чем это до- 
чуть ли не половину Томска, пустимо по нормам хране- 
Мы стоим выше огромных ния. А если дождик, то ве- 
колонін-силосов, где и хра- зут грузовики хлеб наполо

ло узкой колее вывезено 
всего лишь 5.100 кубомет-

т ”т в д “ ін“позволяюѴвы  ̂ І  ’в*.™ ?'”
вовивь до 14.000 1

= ский район.ров. Если же пустить в ход 
дополнительные сцепы, ус
корить их оборачиваемость, 
производительность узкоко
лейных дорог можно под
нять, как минимум, на 20 •—
25 процентов.

Мало принимается мер 
для улучшения лесовозных 
автомобильных дорог. Ре
монтные бригады во многих Н плану, зеленой массы 
предприятиях не. созданы, а |  силос — 8.150 тонн, т. е.

= Хозяйства Бакчарского рай- 
= она к 1 сентября выполнили 
3  план заготовки сена на 97,3 
3 процента, силосной массы — 
3 на 75,2 процента. За послед- 
5 нюю пятидневку августа 
3  прирост заготовленного се- 
3 на в районе составил 570 
“ тонн, т. е. 3,7 процента к

на 
9,6
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но подогревалось неравно- Ществе ^рассказал мне су- 
мерно. Но это еще не глав- шильный мастер Иван Яков- 
ное. Главное — скорость, левич Моисеенко. Раньше 
В страдную пору на элева- бго труд состоял в основном 
торе бывают такие дни, ког- в том, чтобы уголь в топку 
да поступает До двух тысяч подкидывать. А сейчас, как 
тонн зерна. Старая сущил- ®ьі видите на фотографии, 
ка способна была пропу- <̂ нят у пульта А^авлеяия 
стить за час лишь 32 тон- нового агрегата, теперь его 
ны. Представляете, сколько Рабочее место у этих прибо- 
зерна дожидалось своей РОв, рычагов и кнопок.

Кстати, Иван Яковлевич 
принимал самое непосредст
венное участие в сооруже
нии новой сушилки и сейчас 
показывает ее с понятной 
гордостью и удовольствием. 
Сушилку уже опробовали, 
она работала отлично. Но 
все же это только проба. На- 

очень
ждет то время, когда мощ
ным потоком пойдет хлеб,— 
он-то и проверит по-настоя
щему его сушильную уста- 
HOBh-y.

Впрочем, хлеб ждут все; 
весовщики, лаборанты — 
весь элеватор. Даже в его 
теперешней безлюдности,
спокойствии чувствуется
ожидание.

Элеватор готов принять 
зерновой поток.

М. ПАПЕРНО. 
Фото В. Казанцева.

Словом, новая сушилка 
была необходима элеватору.
И ее сделали не просто но
вой, но на принципиально 
иной основе. Этот метод на
зывается циркуляционным.

Вот в чем суть. Зерно до
дается двумя нориями (вер- верное, Моисеенко 

транспортеры)тикальные 
на. самьш_зерх-іі там сбра
сывается в железобетонный 
бункер. Одновременйо мощ
ные вентиляторы загоняют 
наверх поток воздуха, разо
гретого до 300 градусов. 
Зерно находится в свобод
ном падении около секзгнды, 
пролетая 6 метров, и за это 
мгновение горячий пото.к 
вьшаривает из него лишнюю 
влагу. Так зерно пропуска
ют два-три раза, доводя его 
До полной кондиции. Затем

) ! ІШ

там, где они есть, малочис- = процента к плану, 
ленны. Поэтому восстанов- Е Переходящее Красное зна- 
ление разрушенных дождя- Е мя облисполкома и облсов- 
ми дорог ведется крайне 5 профа за достигнутые успехи 
медленно. Половина авто- 5 на заготовке кормов вновь ос- 
парка, занятого на вывозке Щ тавлено в Бакчарском районе, 
древесины, в эти дни про- S В соревновании коллекти- 
стаивает. = вов, работающих на агрегатах

В августе резко уменьши- І  первенство лрисуж-
лось число комплексных І  коплективу, возглавляе-
бригад на верхних складах. |  машинистами Г. М. Нар-
Вместо 310 по плану их в S «ае^ьім н А. И. Першиным из 
леспромхозах работает 205 І  «Россия» Бакчарского
— 210. Сто недостающих 5
комплексных бригад, заго- = коллектив, выработав-
тавливая ежедневно даже по S  пятидневку 21 тонну
45—50 кубометров леса, § травяной муки, награжден
могли бы дать дополнитель- |  подарком,
но 4.500—5.000 кубометров g 
древесины. Да и многие ра- § 
ботающие коллективы рез- І П О Д Г О Т О В К А
КО снизили производитель- £  ^
ность, часто не выполняют і  
сменного задания. s

ШЯ;
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Это случилось потому, что = 
руководители леспро.мхозов, |  
общественные организации |
лесозаготовительных пред- в Обсуждая почин коллек- 
приятий резко ослабили ру- = тива совхоза «Коломин-
ководство соревнованием, і  ский» Чаинского района о
Плохо используются стиму- в заблаговременной подготов- 
лы морального и .матери- в ке животноводческих поме- 
ального поощрения победи- S щений к зиме, кривошеин- 
телей. І  цы. одобрили его и решили

Мало принимается мер к в тоже ремонтировать дворы 
укреплению трудовой дисци- в начала заготовки кормов 
плины. В последние дни уча- S “ уборки урожая. Но как 
стились прогулы, в только столкнулись с пер-

Положение на предприя- в выми трудностями — от- 
тиях комбината «Томлес» в ступились  ̂от начатого. По- 
крайне тревожное. Лишь Е этому сейчас кривошеинцы 
Каргасокский и Катайгин- 5 штурмуют подготовку жи- 
ский леспромхозы выполня- в вотноводческих помещений, 
ют план. Отступать дальше в делают вое иаспех, как при- 
некуда. Иначе под удар бу- І  Детм.
дет поставлено вьтолнение = Нам пришлось быть в. сов- 
плана юбилейного года, вы- в хозе «Белостокский» перед 
полнение обязательств, при- S началом массовой заготовки 
пятых в честь предстояще- І  кормов. В помещение, где 
го XXIV съезда КПСС. = стояла на интенсивном от- 

Лёсозаготовители обла- в корме группа молодняка 
сти умеют хорошо работать, в крупного рогатого скота. 
Это они доказали в первом S Удалось попасть с большим 
квартале нынешнего года, і  трудом. Но еще труднее 
когда значительно перевы в было пройти в помещении 
полнили установленный Н нз одного конца в другой: 
план. При умелой органнза- |  пол затоплен навозной жи- 
ции труда и соревнования, |  «ей. Сам директор А. Н. 
при повышении чувства от- в  Гордиевский не решился за- 
ветственности они и на этот |  глянуть внутрь. Как вы- 
раз смогут ликвидировать § яснилось позднее, даже к 
прорыв. S началу сентября, кроме Ко-

C. НИКОЛАЕВ. g  ровініика в Вознесенке (KCta-

С Т А Р А Я  К А Р У С Е Л Ь
ти, он находился в эксплуа
тации всего одну зиму) и ко
шары в Новоаленсандровке, 
ни одно помещение не под
готовлено к стойловому пе
риоду. В Белостокском от
делении начали возводить 
новый коровник, но так мед
ленно, что даже сами руко
водители хозяйства не наде
ются сдать его нынче в экс
плуатацию.

В такой обстаіновке, каза
лось бы, все внимание долж
но сосредоточиться на ре
монте старых помещений. С 
этим все лето не торопи
лись. В крыловской бригаде 
Пудовского отделения пла
нируют разместить большую 
часть поголовья телят. Для 
них потребуется два поме
щения. В конце августа на 
месте их можно было уви
деть только опалубку для 
столбов. Заливать ее оказа
лось нечем, совхоз не имел 
цемента. Требовалей ремонт 
старого коровника в том 
же Пудовском отделении. С 
этой работой в хозяйстве 
такжё не. спешили. К боль
шинству дворов совхоза ни 
пройти, ни проехатй. Подъ
ездные пути и территория 
захламлены, разбиты трак

торами.
Руководители района не 

раз напоминали о предстоя
щих задачах, критиковали и 
прашимали решения, но все 
оставалось на бумаге. Прак
тические меры так и не бы
ли осуществлены.

Взять хотя бы совхоз 
имени Свердлова. Хозяйство 
это располагает большими 
резервами для развития жи
вотноводства. За Первое по
лугодие здесь продали мяса 
на 172 процента к плану, 
молока — еа 122 процента, 
увеличили поголовье круп
ного рогатого скота. Если 
бы в этом совхозе в ближай
шие ігод-два сумели пост
роить необходимые живот
новодческие помещения, 
здесь была бы возможность 
увеличить поголовье круп
ного рогатого скота и свиней 
почти в полтора раза. Но в 
совхозе не знают, как разме
стить на зиму даже имею
щееся сейчас поголовье.

Всего в районе надо под
готовить к зиме 22 коровни
ка, 35 телятников, 4 свинар- 
ника-мат'очника, 5 кошар и 
2 птичника. К середине ав
густа было готово только 
11 помещений.

Народные контролеры вы
яснили, что в Совхозе «Пет
ровский», например, и в ав
густе не занимались ремон
том старого свинарника. Оп
равдывали это тем, что стро
ят новый на 1.200 голов. 
Сооружение же его затяги
вается из-за нехватки це
мента, недостатка средств. 
Не закончена подготовка по
мещений в Елизарьеве.

Порой незаконченные 
объекты кое-как приспосаб
ливают для содержания ско
та. Так случилось в совхозе 
«Кривошеинский». Здесь 
птичник на 20 тысяч голов 
и помещение ‘для крупного 
рогатого скота сдали в экс
плуатацию, хотя они не до
ведены до дела.

■Часто в хозяйствах мож
но слышать: «Не успеваем
готовиться к зимовке, пото
му что нет средств, нет ма
териалов, не хватает лю
дей». В какой-то мере с эти
ми доводами можно согла
ситься. Однако вредит и не
расторопность самих руко
водителей,. а нередко и их 
равнодушие. На объекты, 
которые были начаты в про
шлые годы, . планировалось 
израсходовать 938,2 тысячи

рублей. Планы повисли в 
воздухе. Теперь опять пла
нируют строительство на по
следующие годы. Но уве
ренности, что все намечен
ное будет построено, :ни у 
кого нет. Строят такими 
темпами, что не успевают 
сдавать скотные помещения 

■ даже взамен вышедших из 
строя и списанных.

Все это, естественно, от
ражается на производствен
ных показателях. Убытки 
хозяйств от сдачи скота низ
кой кондиции составили 15 
тысяч рублей, а от плохого 

■ качества молока — почти 
90 тысяч рублей. Конечно, 
такие результаты объясня
ются рядом причин, но в 
числе главных — плохие 
условия размещения скота 
на период стойлового содер
жания. А ведь он длится в 
наших условиях добрых две 
трети года. Сегодня в рай
оне усилия направлены на 
уборку урожая и заготовку 
кормов. Но не менее важная 
задача обеспечить скоту теп
лую и сытную зимовку.

Н. РОЗУВАНОВ, 
Председатель комитета 
народного контроля Кри- 

вошеинского района;
Н. САСЬКОВ, 

сотрудник районной га
зеты «Ленинский путь»;

п. колотовкин,
ваш спец. корр.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



V КРАСНОЕ ЗНАМЯ 2  сентября 1970 года;

т

'' % »  . 

■ ti Л

■* >

Ф &
r

'Ш

іщ ш щ р

Ѣ
ь М ^рсіч/*’

Четверть века трудится в сельском хозяйстве Констан
тин Иванович Малков — лучший слесарь по ремонту 
двигателей сельскохозяйственных машин в колхозе «Ги
гант» Шегарского района. Отличное знание сельскохозяй
ственной техники, трудолюбие помогают механизатору 
хорошо справляться с любыми неисправностями в двига
телях и производить качественный их ремонт.

В горячую пору уборки урожая Константин Иванович 
садится за штурвал комбайна и помогает убирать хлеб с 
полей своего хозяйства, а в этом году у него будет юби
лейная жатва — 25-й раз он будет участвовать на убор
ке урожая.

Фото в. Ефименко.

НОВЫЕ УЧЕБНИКИ ДЛЯ ВУЗОВ
МОСКВА, 31 августа. 

(Корр. ТАСС). К началу 
■учебного года издательство 
«Высшая школа» досрочно 
завершило пятилетнее зада
ние по выпуску учебников, 
методических и наглядных 
пособий для высших, сред
них специаль.чых и профес
сионально-технических учеб
ных заведений.

— В ньшешней пятилет
ке, — сказал корреспонден
ту ТАСС директор изда
тельства В. Цанов, — выпу

щено 5.760 названий раз
личной учебной литературы 
общим тиражом 110 миллио
нов экземпляров. В числе 
новых книг — учебники по 
математическому анализу, 
общей физике, сопротивле
нию материалов, алгебре, 
теоретической, механике . и „ 
другім ‘ Дисциплинам. В 
оставшееся' до' конца' года 
время- -'издательство сверх 
плана выпустит 360 назва
ний учебной литературы ти
ражом более 7,5 миллиона 
экземпляров.

П о б е д и т е л я  
в ы я в и т  вр ем я
в  колхозах Асияовского 

района прошло обсуж
дение социалистических 
обязательств в честь пред
стоящего XXIV съезда 
КПСС. Первыми приняли 
повышенные обязательства 
животноводы Победовской 
фермы колхоза имени Лени-, 
на. Ранее они обязались на
доить по 3.100 килограммов 
молока от коровы. Теперь 
решено получить не менее 
3.300 килограммов молока 
от коровы, а в первом квар
тале 1971 года довести на
дои до 800 килограммов. 
Годовой план продажи мо
лока ферма выполнит ' к 
1 октября и продаст до кон
ца года сверх плана еще 
1.000 центнеров.

В лидирующей десятке 
доярок района пять мест 
занимают побединцы. Свы
ше 2.500 килограммов мо
лока от коровы с начала го
да надоили Т. Михеева, 
Т. Перминова, И. Мамоно
ва, М. Меренкова. Исполь
зуя летние месяцы, доярки 
фермы стараются разнооб
разить рацио'Н животных. В 
августе дойные гурты под
кармливали кукурузой, а в 
сентябре-октябре для этого 
будут использовать куузику 
и картофель. Все эти меры 
обеспечат ощутимую при
бавку молока.

Побединцы решили выз

вать на соревнование кол
лектив сильнейшей в районе ' 
Каракольской молочной 
фермы колхоза «Комму
нист». Уже не первый год 
идет упорное соревнование 
между этими фермами. Го
товя достойную встречу 
XXIV съезду КПСС, живот- 
ІЮ.ВОДЫ Каракольской фор
мы приеяли вызов победнн- 
цев. Выступая на состояв
шемся недавцо собрании пе
редовиков животноводства, 
заведующий Каракольской 
фермой И. П. Кудряшов за
явил, что коллектив фермы 
обязуется надоить по 3.500 
килограммов молока от ко
ровы. а план продажи моло
ка выполнить к 17 сентября.

Коллектив Каракольской 
фермы — серьезный сопер
ник. Первые места в районе 
занимают доярки А. Шило
ва н А. Лихачева, уже по 
итогам 7 месяцев перешед
шие рубеж 2.500 килограм
мов молока от коровы. Кол
лектив фермы подобран из 
очень умелых доярок. Но 
умеют держать слово и по
бединцы. Так что будущего 
победителя определят труд, 
мастерство и время.

В. АГЕЕВ, 
председатель Асинов- 
ского райкома профсою
за рабочих и служащих 
сельского хозяйства и 

заготовок.

Н А У Ч Н О -П Р О И З В О А С Т В Е Н Н А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  П О  П Р О Б Л Е М Е  О С В О Е Н И Я  П О Й М Ы  ТО М С К О ГО  П Р И О Б Ь Я

ПОТЕНЦИАЛ б о л ь ш о й  НИВЫ
Пойма великой сибирской 

реки Оби живет не только 
'завтрашним, но и сегодняш
ним днем. ..Ученые, проекти
ровщики запечатлели ее на 
картах и схемах, изобразили 
потенциал ее богатств в 
диаграммах и таблицах. 
Пойма теперь не смутное и 
далекое географическое по
нятие, а живая земля. Уче
ным она все явственнее ви
дится в зеленом шелке трав, 
в обширных квадратах долго
летних II обильных культур
ных пастбищ, в щедрых 
овощных плантациях. Веро
ятно, еще отчетливее ее 
представляют мелиораторы, 
которые, вооружившись тех
никой, уже осваивают от
дельные ее части.

Впереди большой и, пря
мо скажем, трудный поход 
на пойму. Но не всякая 
трудность утомляет, есть та
кие сложные дела, которые 
дают человеку заряд бодро
сти, энергии и живительно
го оптимизма. Масштаб
ность и гуманность цели по 
освоешпо поймы волнуют, 
вдохновляют.

То, что сейчас делается 
на пойменных лугах, можно 
назвать пока разведыва
тельными работами. В неда
леком будущем здесь раз
вернется грандиозная битва 
за плодородие. Отряды ме
лиораторов ждут от проекти
ровщиков, ученых, от шта
ба, как метко было сказано 
па научно-производственной 
конференции, карту для ге
нерального наступления.

Научному, технико-эконо
мическому обосповащно ме- 
лиорацип земель поймы Оби 
и ее притоков была посвя
щена работа первой секции 
под председательством ди
ректора института «Лсипш- 
проводхоз» Н. и, Воробьева. 
Видные специалисты в обла
сти мелиорации, ученые на
учно-исследовательских и 
проектных институтов, про- 
изводствечникн обстоятель
но рассмотрели широкий 
круг проблем гидротехниче
ских и культуртехнических 
мелиораций.

При всем разнообразии 
мнений по отдельным дета

лям общий вывод был еди
нодушным: потенциал пло
дородия пойменных земель 
огромен, вложенные средст
ва и труд окупятся стори
цей. 'Уже сейчас необходимо 
все в возрастающих разме
рах вводить в сельскохозяй
ственный оборот легкодо
ступные кормовые угодья, 
на освоение которых потре
буются менее значительные 
затраты.

Но освоение отдельных 
частей поймы . сегодня не 
может идти без ясного пред
ставления всей ее картины 
в будущем. Освоенные мас
сивы должны точно впи
саться в общую всесторонне 
обоснованную схему. И тут 
первая скрипка за ипстпту- 
то.м «Лсигішроводхоз».
Н. И. Воробьев рассказал, 
что основные положения 
схемы ясно очерчены. Вы
явлен мелиоративный фонд, 
идет детальное обследова
ние его. Выработаны кри
терии определения очеред
ности мелиоративных работ. 
«Леигипроводхоз» уже . мо
жет сделать вызов производ
ственникам: не теряйте вре
мени, приступайте к созда
нию мелиоративных соору
жений па тех массивах, на 
которые уже приготовлена 
проектная документация. А 
такие массивы есть в Кожев- 
никовском, Шегарском, Кол- 
пашевском, Каргасокском 
.районах.

Такой диалог проектного 
института с производствен- 
ішкамн вливает новую 
струю в мелиоративное де
ло. Но еще многие практи
ческие действия сдержива
ются проектировщиками. 
Очень важно ускорить под
готовку документации на 
ряд первоочередных и важ
нейших объектов, уточнить 
многие существенные дета
ли.

Природа жестоко наказы
вает, если с ней вольно и 
неумело обращаются, на
сильно навязывают проти
воестественные процессы. 
Давно известно, что пой
менные земли бассейна Оби 
страдают от избыточного ув
лажнения. Но можно так

провести осушение, что бо
гатейшая кладовая превра
тится в безжизненную пу
стыню. Практическая дея
тельность человека призва
на содействовать облегче
нию тех положительных тен
денций, к которым стремит
ся сама природа, ищет к ним 
выход. Человек, вооружен
ный наукой, знаниями зако
нов природы, в силах не 
только сохранить Дарован
ное земле плодородие, но и 
приумножить его. Эта мысль 
неоднократно подчеркива
лась в выступлениях участ
ников заседания секции 
«Мелиорация» (назовем ее 
так сокращенно). И тут ва
жен союз ученых, специали
стов многих ѳтраслей знаний, 
различных направлений и 
оттенков. Прогрессивное 
направление первой научно- 
производственной конферен
ции как раз и состоит в 
том, чтобы заложить проч
ные основы этого союза. На 
секционных заседаниях от
рабатывались, если можно 
так сказать, приемы стыков
ки паук. Происходил широ
кий обмен опытом п мнения-- 
ми.

Всесоюзный научно-иссле
довательский институт, гид
ротехники и мелиорации 
имеет богатый опыт мелио
рации земель в западных 
районах страны. "Участники 
секции «Мелиорация» вни
мательно прислушивались к 
мнению директора этого ин
ститута доктора технических 
наук И. И. Коваленко. Опыт 
западных районов страны 
во многом неприемлем к 
бассей'.іам сибирских рек. 
Пойма Оби как бы самой 
природой предназначена 
стать арсеналом кормовой 
базы животноводства. От
дельные массивы близ на
селенных пунктов можно и 
нужно использовать под 
овощные культуры и карто
фель. Но главная ценность 
поймы — ее кормовой ба
ланс. И. И. Коваленко счи
тает, что здесь приемлема 
технология осушения забо
лоченных п переувлажнен
ных массивов поймы путем 
закрытого дренажа. Это хо

тя и дороже обходится, но 
эксплуатация намного де
шевле. Чтобы следить за 
открытой системой, потре
буется много сил и средств. 
Закрытые системы особен
но необходимы, по его мне
нию, на овощных плантаци
ях и культурных пастбищах. 
В первые годы необходимо 
провести поисковые иссле
довательские работы. Уче
ный советует: уже сегодня 
надо думать о производстве 
гончарных труб на базе су
ществующих кирпичных за
водов, использовать лесома
териалы для изготовления 
дренажных сооружений.

Вообще, большинство 
участвовавших - в работе 
секции подчеркнуло, что на
до заложить опыты по испы
танию -дренажа гончарного, 
деревянного и пластмассово
го.

Затраты на мелиорации 
поймы будут немалые. По
этому важно интенсивно 
использовать каждый ме
лиорированный гектар, Ые 
увлекаться большими раз
мерами, -масштабами, а в 
три раза получать больше 
продукции с гектара. Эту 
мысль подчеркивал дирек
тор Северного научно-ис
следовательского института 
гидротехники іі мелиорации 
профессор доктор техниче
ских наук Н. И. Дружинин. 
При сочетании мелиоратив
ных п агротехнических ме
роприятий с каждого гекта
ра пойменных лугов можно 
получать 60 центнеров се
на. В сжатой форме основ
ные мысли II. И. Дружини
на можно ' выразить так: 
нужно идти- постепенно от 
лучших земель . к худшим. 
При осушении земель — 
преимущество за закрытым 
дренажом. Под пашню пой
менные земли можно ис
пользовать только при обва- 
ловке.

Совершенствованию тех
нологии культуртехниче
ских работ на пойменных 
землях был посвящен док
лад кандидата сельскохозяй
ственных наук (Северный 
НИИГиМ) К. И. Преобра
женского. Он высказал со
мнение, правильно ли сре
зать кочки на заболоченных

лугах без осушения? Про
ведение распашки на возвы
шенных местах (гривах) он 
оценивает положительно, 
ссылаясь на опыт колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на. Затопляемые низины 
распахивать нельзя — мо
жет произойти смыв пахот
ного слоя. К. И. Преобра
женский подробно рассказал 
о технологии и опыте расчи
стки пойменных . лугов от 
древесной растительности, 
уничтожения кочек.

"Успешно осваивать пой
менные земли невоз'Зіожно 
без знания свойства почв. К 
сожалению, сведения о поч
вах Средней Оби до послед
него времени были очень 
скудными. Поэтому боль
шую практическую цен
ность представляет работа 
почвоведов и студентов Том
ского государственного уни
верситета, которые изучили 
почвы значительных пло
щадей и составили соответ
ствующие карты. Доклад на 
эту тему представили науч
ные сотрудники кафедры 
агротехники и почвоведе
ния, заведующая кафедрой 
кандидат биологических на
ук Т. П. Славнина и Е. Ш . 
Непряхин.

Па секции выступили 
пропзводствешшки, прак
тики. Вероятно, есть смысл 
внимательно изучить опыт 
Эстонской ССР по добыче и 
применению торфяной под
стилки в животноводстве, о 
котором рассказал предста
витель объединения «Эст- 
сельхозтехнпка» А. А. Сакс.

Представителям научных 
учреждений пришлось вы
слушать критические заме
чания II претензии практи
ков, партийных работников. 
Первый секретарь Зырян
ского райкома КПСС И. И. 
Рогачев, в частности, ука
зал, что учеными еще слабо 
изучены конкретные осо
бенности поймы Оби и ее 
притоков. Когда слушаешь 
теоретические, научно-тех
нические обоснования, все 
кажется верным. А как 
приложить те или иные вы
воды к конкретным услови
ям? Есть мнение: надо ос
ваивать в первую очередь те 
луга, которые не требуют 
осушения. Но зырянцы

столкнулись с таким фак
том. Луг улучшен без осу
шительных мероприятий. 
Травы растут хорошие. Но 
попасть на этот луг трудно, 
так как он окружен заболо
ченными низкими места.ми. 
.Как быть? Тов. Рогачев 
считает также неправомер
ным откладывать на даль
ний срок освоение поймы 
Чулыма, Эти работы надо 
вести параллельно с освое
нием поймы Оби в южных 
районах.

О необходимости укре
пить кадрами мелиораторов 
сельскохозяйственные орга
ны области говорил главный 
инженер отдела землеполь
зования и землеустройства 
облсельхозуправления С. С. 
Лондонер. Нельзя всерьез 
браться за мелиорацию зе
мель, если, например, в рай- 
сельхозуправлениях это де
ло возложено только на 
землеустроителей. В аппа
ратах областного и район
ных сельхозуправлений на
до иметь инженеровмелио- 
раторов и агрономов-лугови- 
ков.

На секции было высказа
но единое мнение о созда
нии в области экспертно- 
технического совета для рас
смотрения кардинальных 
вопросов проведения мелио
раций. В этот совет необ
ходимо привлечь широкий 
круг специалистов.

Резное осуждение получи
ли . факты нарушения техно
логии проведения мелиора
тивных работ, имеющиеся в 
ряде мест нашей области. 
Такие замечания сделал на
чальник главка Министерст
ва мелиорации и водного хо
зяйства РСФСР В. Т. Ко
миссаров. В то же ■ время 
представители научных уч
реждений и соответствую
щих хозяйственных органов 
внимательно отнеслись к 
накопленному опыту прове
дения мелиоративных и 
культуртехнических работ 
по освоению поймы Оби, о 
которых рассказали предсе
датель Томского областного 
объединения «Сельхозтех
ника» Ю. П. Меерченко и 
начальник отдела мелиора
ции и водного хозяйства обл
исполкома Н. Г. Маслов.

Будущее поймы Томского 
Приобья велико. Сегодня 
те, кто стоит у истоков ее 
освоения, начинают великое 
дело. Ради грандиозной за
дачи и благородной цели 
стоит не пожалеть ни сил, ни 
средств.

М. МАЛЬЦЕВ.

СОХРАНИТЬ И УМНОЖИТЬ БОГАТСТВА ПОИМЫ
В ЕЛИКА II обильна Обь. 

И самая богатая ее 
часть приходится на Том
скую область. Именно здесь 
особенно разветвлена сеть 
ее притоков. 95 тысяч ки
лометров составляет протя
женность всех томских рек, 
5 тысяч озер насчитывают 
в Обской пойме.

Водоемы Томской обла
сти играют важную роль в 
воспроизводстве рыбных за
пасов всего Обь-Иртышеио- 
го бассейна. В них обитает 
крупное стадо стерляди, да
ющее более половины всей 
ее добычи в Сибири и около 
40 процентов в стране. 
Здесь находятся основные 
зимовальные ямы осетро
вых. Обская пойма — глав- 
«ое место нереста осетра, 
нельмы, муксуна п частико
вых рыб.

В пойме іиаііболее бога
тые охотничьи угодья. В ней 
обитают ондатра, лисица, 
американская норка, горно
стай, колоінок, водяная кры
са. заяц-беляк, ценнейшие 
звери, находящиеся под осо
бой охраной, — выхухоль, 
бобр. По пойме пролегают 
основные миграционные пу
ти водоплавающих птиц. 
Здесь обильные урожаи че
ремухи, смородины, шипов
ника, много лекарственных 
трав.

Вместе с тем пойма Оби 
таит в себе пока дремлю
щие. но (и это уже доказа
но) велимие возможности 
для развития сельского хо
зяйства.

Как уберечь уникальные 
богатства поймы при ее

освоении, п нс только убе
речь, а и умножить, исполь
зуя блага, которые несут 
с собой мелиоративные ра
боты? Рассмотрению этого 
вопроса была посвящена ра
бота секции «Охрана п ис
пользование естественных 
ресурсов Обской поймы».

Главное положение, кото
рое стало отправной точкой 
при обсуждении проблемы, 
было высказано директором 
Новосибирского отделения 
института рыбного хозяйст
ва К. И. Констаптиниди. Он 
считает, что планируемое 
осушение поймы не нанесет 
вреда рыбному хозяйству, 
наоборот, будет способство
вать его развитию. И это не
взирая па то, что пойма яв
ляется основным перестоли- 
щем, местом нагула моло
ди. Казалось бы, эти два по
ложения находятся в непри
миримом противоречии. Но 
нет. Дело в том, что суще
ствующий водный режим 
далеко не лучший для рыб
ного хозяйства. В разные 
годы затопление весешіими 
водами поймы идет по-раз- 
іюму: поздно и рано, на ко
роткое и. долгое время, с 
большим и малым подъемом 
воды. Все это говорят о не
постоянстве мест нереста, 
кормежки п нагула молоди. 
Мелиоративные же меро
приятия будут сопровож
даться созданием каналов, 
отводов, которые обеспечат 
постоянные нерестилища и 
свободный выход рыбы в 
русло реки.

Профессор Томского
университета И. П. Лап

тев подчеркнул, что
сельскохозяйственное ос
воение поймы в ряде слу
чаев будет способствовать 
улучшению условий обита
ния зверей II птиц. Извест
ные в этом отношении вы
годы несет более быстрое 
освобождение поймы от во
ды, послеуборочные остатки 
на полях, как дополнитель
ный корм.

Таким образом, сельско
хозяйственное освоение пой
мы несет блага такнге охот
ничьему II рыбному хозяйст 
ву. Однако, как настойчиво 
подчеркивается в решении 
секции, все это возмондао 
лишь при том условии, что 
в планах мелиоративных ра
бот будут учтены интересы 
охотоводства п рыбоводства. 
То есть речь идет о хозяй
ском отношении к земле. 
Оснований же к тревоге 
за пойменные богатства уже 
сегодня достаточно.

Научный сотрудник НИИ 
биологии II биофизики Том
ского университета А. С. 
Прокопов доложил о на
блюдениях, которые в тече
ние 7 лет ведут ученые за 
пойменным участком Чулы
ма па территории колхо:;а 
«Маяк» Первомайского рай
она. Здесь насчитывается 
более десятка основных ма
гистральных линий (строя
щаяся железная дорога, 
связь, автотрасса и т. п.). И 
каждая линия или магист- 
ра,чь прокладывается бесхо
зяйственно. При строитель
стве доро'Г снимается верх
ний плодородный слой поч
вы не только с самого по
лотна дороги, но и с широ

кой прилегающей полосы, 
нагребается в полуторамет
ровые гривы, а на его месте 
остается глина. Рубятся 
большие просеки, повален
ный же лес не используется, 
хотя на каждом гектаре его 
насчитывается 20—25 кубо
метров. Очищается лес вар
варским способом —■ с по
мощью огня.

От имени группы ученых 
профессор Б. Г. Иоганзен,
приведя данные о снижении 
добычи рыбы в бассейне 
Оби в последние 20 лет', 
делает вывод, что одной из 
основных причин снижения 
воспроизводства рыбных за
пасов явилось засорение во
доемов древесиной при мо
левом сплаве леса, который 
комбинат «Томлес» все еще 
продолжает в широких мас
штабах. Только за послед
ние 12 лет таким образом 
выведено из строя 140 рыбо
промысловых водоемов бас
сейна средней и нижней Оби. 
Огромный урон воспроизвод
ству сиговых рыб нанесен 
сбросом в реку Томь сточ- 
ньіх вод промышленными 
предприятиями Кузбасса.

Участаикн обсуждения 
проблемы охраны и исполь
зования сстествеі-шых ресур
сов поймы указывали также 
на необходимость отрегули
ровать режим пополнения 
обского водохранилища. 
Сейчас оно производится в 
мае месяце, поэтому весен
ний разлив не дает необхо
димой воды для поймы и 
рыба лишается многих мест 
нереста.

Сельскохозяйственное О'С-

воение ’ поймы требует более 
бережного отношения к ее 
богатствам. Нѳсомнеино, что 
сократится площадь охот- 
угодий. В связи с этим на
до будет создавать заказни
ки, лесоохотничьи и спор- 
тивноохотиичьи _ хозяйства. 
А для увеличения запасов 
дичи и пушных зверей пов- 
семастяо проводить биотех
нические мероприятия
(устраивать гнездовья для 
водоплавающей дичи, спаса
тельные плотики для полу- 
водных зверей, проводить 
подсадки кормовых расте
ний для ондатры и рр.).

Исследовав проблему вос
производства водоплаваю
щей птицы Обской поймы, 
научный сотрудник НИИ 
биологии и биофизики ТГУ 
А. Д. Дубовик рекомендует 
при проведении мелиоратив- 
ньіх работ оставлять нетро
нутыми наиболее заболочен
ные участки. Такие участки 
в 20—25 квадратных кило
метров должны быть по обо
им берегам реки через каж
дые 15—20 километров.

Значительная часть вы
ступлений на заседании сек
ции касалась- п]роблемы соз
дания благоприятных усло
вий для развития в пойме 
животноводства. Для этого 
здесь имеются исключи
тельно благоприятные усло
вия — обилие пастбищных

и сенокосных угодий. Но 
широкое распространение 
оводов, гнуса и других пара
зитических членистоногих 
будет сдерживать развитие 
животноводства.

Директор Тюменского фи
лиала Всесоюзного НИИ ве
теринарной санитарии В. 3. 
Ямов в своем докладе сооб
щил такие данные. Парази
тирование подкожных ово
дов на крупном рогатом ско
те ежегодно наносило жи
вотноводству Тюменской об
ласти ущерб в 4 миллиона 
рублей. Путем проведения 
соответствующих профилак
тических мер поражение 
скота кожнооводовой инва
зией удалось снизить в 7— 
8 раз.

О серьезных исследовани
ях по борьбе с гнусом, веду
щихся в НИИ биологии ■ и 
биофизики ТГУ, сообщила 
доцент-Т. С. Пестрякова.

Разумное, основанное на 
ленинских принципах ис
пользование богатейших 
природных ресурсов поймы 
должно осуществляться на 
основе сочетания интересов 
всех отраслей хозяйства, 
здравоохранения, науки и 
культуры, на основе учета 
интересов будущих поколе
ний.

Секция рекомендовала по
ручить НИИ биологии и био
физики ТГУ составить перс
пективный план комплекс
ной охраны природы поймы 
Оби в процессе ее освоения 
и эксплуатации.

Л. СЕЛИВАНОВ.

■С
( J

ДЕЙСТВИЕ РАВНО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ

Оглянуться бы и поду
мать, Лето на исходе, две
надцатое лето целины. Для 
кого-то оно последнее, для 
кого-то первое. Белые ночи 
Стрежевого, и костры, и 
сбитые ладони скоро уйдут 
в прошлое. Останется опыт, 
приобретенный на Цели
не-70. Уже сейчас можно го
ворить о первых результа
тах. По сути дела, два лет
них месяца — есть вершина 
деятельности ССО. В ос- 
тал'ьяое время работа неза
метна для постороннего 
взгляда, но тогда-то и гото

вятся отряды, подписывают
ся договоры с хозяйствен
ными организациями. И как 
раз от подготовки зависит 
успех строительных отря
дов.

Практика целинного дви
жения поііВзала, что наибо
лее благоприятно складыва
ются дела, когда районные 
штабы успешно взаимодейст
вуют с райкомами и горко
мами партии. Яркое тому- 
подтверждение — пример 
Первомайского райкома 
КПСС. В январе-феврале ин
структор промышленного от

дела В. М. Чернявский ■ со
вместно с представителем 
штаба выбирал объекты бу
дущих студенческих строек. 
Делал он это по заданию 
бюро райкома, которое на 
одном из своих заседаний 
обсудило вопрос о наиболее 
рациональном использова
нии студентов. Такое ' вин-, 
мание не ослабло и летом. 
Второй секретарь райкома 
партии П. И. Костин кури
ровал «Молдову-70», от
ряд молдавских студентов, 
насчитывающий шестьсот 
человек. Николай Игнатье

вич побывал в леспромхо
зах, мех'колоипах, строптель- 
но-моптажных поездах. Ока
залось, что у целшініп:ов 
много претензий к хозяйст
венникам. Суть их своди
лась к следующему: недо
стает цемента, кирпича, 
бруса. Такое случилось не
смотря па то, что в догово
рах специально оговаривал
ся пункт о 50—80-процент
ном запасе материалов. Ку
да же исчезли запасы? От
вет был простым: п.х хвати
ло студентам на первую не
делю работы. Так было, к 
примеру, в Комсомольском 
ЛПХ.

По предлон«еіпію Н. И. 
Костина на заседание бюро 
Первомайского райкома пар
тии были приглашены руко
водители хозяйств, в кото
рых дела шли неблагопо
лучно. Совместно со штабом 
«Молдовы-70» разработа
ны действия, необходимые

для создания нормальных 
условий целшішікам.

Вскоре директор Комсо
мольского леспромхоза В. В. 
Ефремов доложил: положе
ние выправилось.

Ие преувеличением бу
дет, если скажу, что обсуж
дение па бюро заставило 
многих хозяйственников 
серьезнее отнестись к отря
дам.

Не менее важна и воспи
тательная сторона студенче
ского движения, его просве
тительная, пропагандист
ская II агитационная дея
тельность. Райкомы партии 
и комсомола высоко оцени
вают эту сторону. Напри
мер, первый секретарь Мол- 
чановского райкома КПСС 
В. М. Котов говорит:

— У нас отряд «Альма- 
матер» из Томского универ
ситета организовал прекрас
ный лекторий. Два раза в 
неделю в кинотеатре ребята

читают лекции на обіцест- 
веиио-политическііе и науч
ные темы, выезжают с .бесе
дами па поля, на предприя
тия. Концерты, вечера поэ
зии, диспуты — все это по 
душе труженикам района. 
Многие молчановцы, посту
пившие в этом году в вузы, 
благодарны студентам, от
крывшим у нас подготови
тельные курсы «Абитури
ент-70».

Еще часто можно услы
шать упрек в адрес ССО, 
что, мол, они стараются на
бирать строительные работы 
и избегают отделочных. Это 
неверно. В Колпашеве поло
вину районного отряда со
ставляют девушки-штукату
ры. Секретарь горкома пар
тии Н. М. Никифоров—ча
стый гость на объектах то
мичек, ведь от них зависела

сдача нескольких школьных 
зданий к началу учебного 
года. Девичьи отряды «Ка
линка», «Фаэта», «Альта
ир» и «Сииильга» потруди
лись с энтузиазмом. Кстати, 
здесь уместно сказать, что в 
Томском областном отряде 
число девушек (а они заня
ты в основном на отделоч
ных padoTax) больше, чем в 
каком бы то ни было другом 
отряде страны.'.

Размеры газетной статьи 
не позволяют мне привести 
многие примеры по-настоя
щему товарищеской, де
ловой дружбы между райко
мами и штабами. Партийные 
организации обходятся без 
мелочной опеки и в то же 
время существенно помога
ют своим молодым партне
рам. И целинники благодар
ны. По этому поводу коман

дир Колпашевского районно
го отряда студент ТПИ 
Владимир Самойленко ска
зал:

— Когда мы идем в гор
ком, мы уверены в том, что 
нам всегда окажут поддерж
ку.

Когда я передал эти слова 
секретарю горкома Н. М. 
Никифорову, тот добавил:

— И поэтому мы всегда 
ратуем за постоянный кон
такт с ССО. Все, что есть у 
нас лучшего, построили сту
денты. Наши строители 
учатся у них. 'Укрепление 
партийного руководства сту
денческим движением — од
на из причин успеха третье
го трудового семестра.

С. РЫБАС, 
сотрудник спецвыпуска 
для студенческих строи
тельных отрядов «60-я 

параллель».
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2 СЕНТЯБРЯ 1945 года 
милитаристская Япо

ния подписала акт о безого
ворочной капитуляции. Это 
событие означало собой за
вершение второй мировой 
войны. Советские Воору
женные Силы, разгромив 
наиболее боеспособную
часть японских вооружен
ных сил — Квантунскую 
армию, ускорили поражение 
Японии и приблизили день 
ее капитуляции.

Как известно, на протя
жении многих лет японские 
империалисты осуществля
ли в Азии захватническую 
политику. В 1918 году они 
оккупировали Советский 
Дальний Восток и «хозяйни
чали» там четыре года. Со
ветским людям памятны их 
провокационные действия в 
районе озера Хасан и на ре
ке Халхин-Гол, а также в 
период Великой Отечествен
ной войны. Нельзя было 
мириться с тем, что у наших 
дальневосточных границ и 
после капитуляции фашнст-

гов. Выступления свиде
тельствовали о большом 
подъеме и безграничной 
преданности Родине ее сы- 
нов-воинов, готовых с ору
жием в руках достойно и до 
конца выполнить вовложея- 
ную на них боевую задачу 
по разгрому японских аг
рессоров.

Военные действия наших 
войск - начались в ночь на 
9 августа переходом в на
ступление всех трех фрон
тов. Одновременно авиация 
нанесла мощные удары по 
укрепленным районам, аэро
дромам и военно-морским 
базам противника. В первый 
же день главные силы войск 
Забайкальского фронта про
двинулись на 50, а подвиж
ные отряды —• на 150 кило
метров. Отступая под нати
ском советских солдат, 
японские войска оказывали 
ожесточенное сопротивле
ние. Так, в районе Хайлара 
кровопролитные бои продол

же Сейвйиская десантная 
операция. Бои за овладение 
Сейсином — крупнейшим 
портом я военно-морской ба
зой — носили напряженный 
характер. 13 и 14 августа 
передовые отряды десантни
ков при поддержке кора
бельной артиллерии отби
вали непрерывные атаки 
противника, который пытал
ся сбросить моряков в море. 
Но все они были отбиты. Ут
ром 15 августа высадились 
основные силы десанта — 
13-я бригада морской пехо
ты и другие части. Прй ог
невой поддержке трех авиа
ционных дивизий и 40 бое
вых кораблей десантники 
начали успешное наступле
ние, и ко второй половине 
дня 16 августа порт и воен
но-морская база Сейсин бы
ли полностью очищены от 
противника.

Боевые действия по осво
бождению Южного Сахали
на начались 11 августа ус
пешным наступлением 56-го
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ской Германии продолжал 
оставаться опаснейший очаг 
войны.

Советским Вооруженным 
Силам предстояло вести бое
вые действия в Маньчжу
рии, Корее, на Южном Са
халине и Курильских остро
вах. Общая протяженность 
линии фронта превышала 6 
тысяч километров. На тер
ритории Маньчжурии и Ко
реи японцы создали широ
кую сеть железных и шос
сейных дорог, аэродромов, 
портов и военно-морских 
баз. Вдоль советской грани
цы они построили 21 укре
пленный район и свыше 
4.500 долговременных со
оружений. Советским вой
скам на Дальнем Востоке 
противостояла крупная
группировка , дойск^, цзсыозу;; 
KOTopQft составляла Кван-| 
тунская армия, насчитываю-? 
щая свыше миллиона чело
век, 5.360 орудий, 1.155 
танков, 1.800 самолетов. 
Японский военно-морской 
флот имел в своем составе 
около 500 боевых кораблей.

К началу военных дейст
вий на Дальнем Востоке бы
ли образовацы три фронта; 
Забайкальский (командую
щий — Маршал Советского 
Союза Р. Я. Малиновский), 
1-й Дальневосточный (ко
мандующий — Маршал Со
ветского Союза К. А. Ме
рецков), 2-й Дальневосточ
ный (командующий — гене
рал армии М. А. Пуркаев). 
Общая численность совет
ских войск благодаря пере
броске крупных сил, освобо
дившихся на советско-гер
манском фронте, достигла 
более 1,5 млн. человек. В 
наших войсках было более 
26 тысяч орудий и миноме
тов, свыше 5.500 танков -и 
самоходно - артиллерийских 
установок, более 3.800 са
молетов. Тихоокеанский 
флот (командующий — ад
мирал И. С. Юмашев) и 
Амурская флотилия (коман
дующий — адмирал Н. В. 
Антонов) имели в своем со
ставе 2 крейсера, лидер, 1'2 
эсминцев, 78 подводных ло
док, около 500 других ко
раблей, свыше 1.500 само
летов.

Руководство Советскими 
Вооруженными Силами на 
Дальнем Востоке осущест
влялось Главнокомандую
щим — Маршалом Совет
ского Союза А. М. Василев
ским, членом Военного Со
вета — геперал-полковнн- 
ком И. В. Шикнным и на
чальником штаба — геяе- 
рал-полков;ником С. П. Ива
новым.

8 августа 1945 года Со
ветское правительство объ
явило о вступлении в войну 
против Японии. Известие о 
начале войны было воспри
нято личным составом войск 
как событие огромной поли
тической важности. В частях 
армии и на кораблях флота 
прокатилась волна митин-

жались вплоть до 18 авгу
ста. В ходе этих боев совет
ские воины проявили массо
вый героизм. Здесь, как и 
повсюду, были впереди 
коммунисты. Личным при
мером они воодушевляли 
бойцов на смелые и реши
тельные действия. Плечом к 
плечу с воинами Забайкаль
ского фронта сражались 
воины Монгольской народ
ной армии.

Успешно действовали вой
ска 1-го Дальневосточного 
фронта. Они стремительно 
атаковали мощные оборони
тельные сооружения укреп
ленных районов противника. 
Японские войска, опираясь 
на железобетоінные сооруже
ния и используя горно-леси- 

, .стую местность, „ожрсг.очен- ̂  
но сопрбтивляли'сь;' Оеббен- 
ІІр тяжейые бои -.разверну-, 
лись за город Муданьцзян, 
прикрывавший подступы к 
Центральной Маньчжурии. 
Подтянув резервы, против
ник часто переходил в 
контратаки, нередко доходи
ло до рукопаихных схваток. 
16 августа мощный .узел со
противления японцев ■—■ го
род Муданьцзян был взят, а 
20 -августа наши войска 
вошли в Гирин, а затем — 
в Харбин.

Мощные удары по врагу 
наносили войска 2-го Даль
невосточного фро'нта. Фор
сировав при поддержке 
Краснознаменной Амурской 
флотилии Амур и Уссури, 
они прорвали долговремен
ную оборону противника в 
районе Сахалин и, продви
гаясь вдоль реки Сунгари, 
вошли в Харбин.

В боях по разгрому Кван- 
тунской армии воины-даль- 
нево'сточниіш проявили вы
сокое мужество, большое 
воинское мастерство и мас
совый героизм. При проры
ве укрепленных районов в 
Восточной Маньчжурии и 
Северной Корее воины 1-го 
Дальневосточіного фронта в 

• критические минуты боя не 
щадили своей жизни во имя 
.спасения однополчан и ус
пешного выполнения бое
вых приказов. В первые же 
дни наступления войска об
летела весть о героических 
подвигах младшего сержан
та А. Я. Фирсова, ефрейто
ра В. С. Колесника и рядо
вого Г. Б. Попова, бросив
шихся на амбразуры япон
ских дотов. Имен всех ге
роев не перечесть. Только в 
частях ЗѲ-й армии Забай
кальского фронта шесть 
комсомольцев повторили 
бессмертный подвиг Алек
сандра Матросова.

Тихоокеанский флот, ис
пользуя благоприятную об
становку, сложившуюся бла
годаря стремительному на
ступлению войск 1-го Даль
невосточного фронта, осуще
ствил высадку десантов и 
овладел северо-корейскими 
портами Юки и Расин. Ус
пешно была проведеиа так-

стрелкового корпуса (коман
дир — генерал-майор А. А. 
Дьяков) 2-го Дальневосточ
ного фронта при поддержке 
с моря Северной Тихоокеан
ской флотилии (командую
щий —• вице-адмирал В. А. 
Андреев). В результате 
стремительных действий 
войск корпуса, кораблей и 
авиации флотилии освобож
дение Южного Сахалина к 
полудню 25 августа было 
завершено. Наши войска 
разгромили находившуюся 
здесь крупную группировку 
противника, взяли в плен 
свыше 18 тысяч японских 
солдат и офицеров, захвати
ли большие трофеи. Искоч- 
ная русская земля — Юж
ный Сахалин — была воз
вращена Родине.

18 августа началась ■ де- 
сащрая ,̂  операция по осво
бождению Курильских
островов. Войска Камчат
ского оборонительного рай
она (ко.ман дующий — гене
рал-майор А. Н. Гнечко) вы
садились с кораблей Петро
павловской военно-морской 
базы на ближайший к Кам
чатке остров Курильской 
гряды — Шумшу. Благода
ря внезапности действий де
сант овладел небольшим 
плацдармом на берегу и на
чал продвижение в глубь 
острова. Противник встре
тил десантников сильным 
артиллерийским, миномет
ным и пулеметным огнем, а 
затем, подтянув к месту вы
садки резервы с соседнего 
острова, перешел в контр
атаки. За остров разверну
лись ожесточенные бои. От
дельные позиции по не
скольку раз переходили из 
рук в руки.

Наши бойцы и офицеры 
показали . здесь образцы от
ваги и мужества. Геройски 
действовал передовой отряд 
десанта под командованием 
майора П. И. Шутова. 
Командир отряда личным 
примером воодушевлял сво
их бойцов «а подвиги. Буду
чи дважды раненым, он ос
тавался в строю и был уне
сен с поля боя только после 
третьего тяжелого ранения. 
Имя героя-офицера было 
присвоено одному из насе
ленных пунктов острова. 
Коммунисты и комсомольцы 
были впереди наступающих. 
Личным примером и страст
ным партийным словом ув
лекали они воинов на штурм 
вражеских укреплений. 23‘ 
августа остров Шумшу бы.і 
полностью занят нашими 
войсками. Было пленено 12 
тысяч японских солдат и 
офицеров, захвачены боль
шие трофеи. К 1 сентября 
морские десанты с боевых 
кораблей заняли и другие 
острова Курильской гряды.

На всех направлениях на
ши войска наступали успеш
но. В Маньчжурии к середи
не августа они продвинулись

от 100 до 500 километров. 
Конно механизированная 
группа советско-монголь
ских войск под командова
нием генерала И. А. Плиева 
вышла 18 августа к Калга
ну и Жэхэ и вошла в сопри- - 
косновение с частями 8-й 
Народной армии Китая. Рас
члененная и ослабленная в 
боях, Квантуиская армия 
оказалась в катастрофиче
ском положении. 19 августа 
началась массовая сдача в 
плен японских солдат и 
офицеров, но некоторые ча
сти еще продолжали бес
смысленное сопротивление. 
Для ускорения капитуляции 
■японских войск были выса
жены воздушные десанты в 
Чаінчунъ, Порт-Артур, Даль
ний, Гирин, Харбин и дру
гие города. Население осво
божденных городов и насе
ленных пунктов Маньчжу
рии и Северной Кореи вос
торженно встречало ео'вет- 
ских воинов.

Сокрушительные удары, 
нанесенные советскими вой
сками по Квантунской ар
мия — ударной силе япон
ских милитаристов,—сыгра
ли решающую роль в полном 
разгроме империалистиче
ской Японии. 2 сентября 
1945 года в Токийском за
ливе на борту линкора 
«Миссури» Япония подписа
ла акт о безоговорочной ка
питуляции. 3 сентября было 
объявлено Днем победы над 
Японией.

Советские Вооруженные 
Силы вписали новую страни
цу в славную летопись сво
их побед. Военные действия 
на этом театре продолжа
лись недолго, но по своему 
размаху, мастерству их осу
ществления, по достигнутым 
результатам они относятся 
к числу наиболее выдаю
щихся в ходе Великой Оте
чественной войны. Разгром 
Квантунской армии — бле
стящий пример молниенос
ного удара трех фронтов 
при тесном взаимодействии 
с Тихоокеанским флотом и 
Краснознаменной Амурской 
флотилией. В период войны 
с Японией автор статьи был 
членом Военного совета Ти
хоокеанского флота и видел, 
какую неодолимую силу ду
ха, высокую боевую выучку, 
мужество, стойкость и без
заветную любовь к своей со
циалистической Родине про
являли наши воины.

Ратные подвиги советских 
воинов, действовавших на 
Дальнем Востоке, высоко 
оценены советским народом. 
Все участники войны с Япо
нией были награждены спе
циально учрежденной ме
далью' «За Победу над Япо- 
.ние«й(йіВ^£ее_^СЙ іьісяа вой-;, 
нов, отличившихся в боях, 
награждены боевыми орде
нами и медалями. За образ
цовое выполнение заданий 
командования и массовый 
героизм более трехсот сое
динений, частей и кораб.чей 
награждены орденами. 86 
генералов, адмиралов', офи
церов, сержантов, старшин, 
солдат и матросов были удо
стоены звания Героя Совет
ского Союза.

■участие Советского Сою
за в войне с Японией име
ет всемирно-историческое 
значение. Благодаря герои
ческой борьбе Вооруженных 
Сил СССР на Дальнем Вос
токе была значительно сок
ращена продолжительность 
второй мировой войны, мно
гие народы, в том числе и 
японский, были избавлены 
от бессмысленных лишений 
и жертв.

В результате разгрома 
японского империализма ук
реплена безопасность СССР, 
создались благоприятные 
условия для победы народ
но-демократического строя в 
Китае, Северной Корее, 
Вьетнаме, для подъема на
ционально - освободительно
го движения в других стра
нах Азии.

Победа над Японией в 
значительной степени спо
собствовала упрочению ми
ра на Дальнем Востоке и во 
всем бассейне Тихого океа
на. Однако в последующие 
годы американские империа
листы вкупе с реакционны
ми кругами Японии пред
приняли новые шаги, на
правленные на возрождение 
японского милитаризма и 
обострение обстановки в 
этом районе земного шара. 
Уроки минувшей войны 
учат, что народы стран со
циализма и других миролю
бивых государств должны 
быть бдительны и готовы 
дать достойный отпор любо
му агрессору.

Адмирал С. ЗАХАРОВ,
кандидат исторических 

наук.

М еж дун ародн ая  встреча би бли отек арей
Раскрытая книга ца фоне 

земного шара — эмблема 
Международной федерации 
библиотечных ассоциаций 
(ИФЛА) 31 августа украси
ла Колонный зал' Дома Сою
зов в Москве. Здесь откры
лась 36-я сессия этой орга
низации, посвященная теме

«Библиотеки как средство 
образования и просвеще
ния». В ее работе участву
ют свыше 500 видных биб
лиотековедов и библиогра
фов, руководителей круп
нейших библиотек, ученых 
почти из 50 стран.

Успешной работы собрав

шимся пожелал первый за
меститель генерального ди
ректора ЮНЕСКО М. А. 
Адисешиа.

— В год, когда празд
нуется 100-летие со дня 
рождения В. И. Ленина, — 
отметил он, , — всем нам 
чрезвычайно приятно со

браться в Москве. Ленин 
придавал большое значение 
развитию библиотечного де
ла. И еще одно значитель
ное событие способствует 
работе 36-й сессии — 1970 
год объявлен международ
ным годом образования.

(ТАСС).
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Доменная печь X» 3 на 
Карагандинском металлур- 
гичесіюм заводе должна 
быть сдана в эксплуатацию 
в декабре 1970 г. Опа отли
чается ох своих предшест
венниц не только макси
мальной механизацией и ав
томатизацией, но и идеаль
ными условиями труда. Впе
рвые здеоі применена гидро
система уборки просыпи 
агломерата и колошниковой 
пыли, воздух в цехе будет 
кондиционированный.

НА СНИМКЕ: строитель
ство доменной печи № 3 на 
Карагандинском металлур
гическом заводе.

Фото и. Будкевича и 
Ю. Куйдина. 

АПН.
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Заявление президента Насера 
на встрече с делегацией, ВСМ

1 3 ‘3 а  Р Н Б е

ПЯТИЛЕТКА
РАНЬШ Е
С Р О К А

СОФИЯ, 1 сентября. 
(ТАСС). В преддверии на
ционального праздника Бол
гарии — 9 сентября трудя
щиеся страны рапортуют о 
своих достижениях. На че
тыре месяца раньше срока 
выполнили план пятилетки 
промышленные предприя
тия Силистренского округа, 
которые дали продукции на 
сумму более 454 млн. левов. 
Большой вклад в досрочное 
выполнение пятилетки вне
сли рабочие крупнейших 
предпниятий округа — Си
листренского завода метал
лорежущих станков и завода 
«Оргтехника», выпускающе
го электронную аппаратуру. 
До конца года трудя щие^ .̂ 
-промышленных предприятий*' 
округа обязались дать сверх
плановой продукции на сум
му 50 млн. левов.

МИЛЛИАРДНАЯ 
ПАРА «СВИТА»

ПРАГА, 1 сентября.
(ТАСС). Миллиардную в по
слевоенное время пару обу
ви выпустил обувной комби
нат «Свит» в городе Гот- 
вальдове. «Юбилейный»
экземпляр станет экспона
том музея комбината.

За четверть века, прошед
шие после освобождения 
Чехословакии, здесь были 
построены новые цехи, зна
чительно расширено и мо
дернизировано производство. 
Ныне «Свит» — крупней
ший в Чехословакии обув
ной комбинат, выпускающий 
216 тысяч пар кожаной, ре
зиновой и другой обуви в 
сутки. Готвальдовцы наме- - 
рены выпустить через 15 
лет двухмнллиардную пару.

Свою продукцию комби
нат экспортирует почти в 90 
стран. Крупнейшим импор
тером его изделий является 
Советский Союз.

РАТИФИКАЦИЯ
ДОГОВОРА

ВАШИНГТОН, 1 сентяб
ря. (ТАСС). Посольство 
Уругвая в Вашингтоне пере
дало на хранение ратифика
ционные грамоты Договора 
о нераспространении ядер- 
ного оружия. Таким обра
зом, Договор ратифицирова
ли 56 государств.

КАИР, 31 августа.
(ТАСС). Президент Насер 
принял делегацию Всемир
ного Совета Мира во главе 
с генеральным секретарем 
Ромешом Чандрой.

В ходе встречи президент 
Насер заявил, что он не ви
дит какйх'либо ' доказа
тельств того, что Израиль 
желает восстановления ми
ра на Ближнем Востоке.

Президент Насер отме
тил, согласно сообщению 
газеты «Аль-Ахрам», что 
выступления и заявления из
раильских руководителей 
свидетельствуют о нежела
нии Израиля вывести войска 
с оккупированных арабских 
территорий.

Эти заявления, подчерк
нул президент ОАР, говорят 
об отсутствии у израильских 
руководителей желания вос
становить мир в этом рай
оне.

Касаясь утверждений Из
раиля о якобы имевшем 
место передвижении египет
ских ракетных установок в 
зоне Суэцкого канала, пре
зидент Насер сказал, что

эти ракеты находились там 
задолго до вступления в си
лу соглашения о временном 
прекращении огня.

Президент Насер еще раз 
подчеркнул тот факт, что 
ОАР «не уступит ни одной 
пяди арабской земли изра
ильтянам», и высказался в 
поддержку борьбы арабского 
народа Палестины за свои 
законные права.

Гамаль Абдель Насер зая
вил, что последующие шаги 
Израиля в значительной сте
пени зависят от позиции, ко
торую займут США в вопро
се о поставках Израилю во
оружения. Если эти постав
ки будут продолжаться, ука
зал он, то Израиль по-преж
нему будет отказываться от 
вывода своих войск с окку
пированных арабских терри
торий.

«Позиция ОАР была ясна 
и понятна с самого начала, 
— подчеркнул президент». 
Мы, заявил он, приняли ре
золюцию Совета Безопасно
сти ООН от 22 ноября 1967 
года, в то время как Изра
иль отверг ее. Позднее мы

согласились на претворение 
в жизнь этой резолюции, 

і тогда как Израиль снова от- 
f верг ее.

Гамаль Абдель Насер от
метил, что «основной про
блемой, стоящей в настоя
щее время перед арабами, 
является вывод израильских 
войск со всех оккупирован
ных арабских территорий».

От имени Всемирного Со
вета Мира делегация ВСМ 
выразила президенту Насе
ру полную поддержку борь
бы арабского народа за вы
вод израильских войск со 
всех арабских территорий и 
восстановление законных 
прав арабского народа Пале
стины. Делегация заверила 
президента ОАР в том, что 
Всемирный Совет Мира пол- 
нО'Стью поддерживает пози
цию ОАР в отношении мир
ного урегулирования ближ
невосточного кризиса на ос
нове резолюции Совета 
Безопасности ООН. Эта по
зиция ОАР, отметили де
легаты, находит все боль
шую поддержку во всем ми
ре.

Маневры Тель-Авива
НЬЮ-ЙОРК, 31 августа. 

(ТАСС)." Израиль затрудйя- 
/ет миссию S —' специального-' 
представителя генерального 
секретаря ООН на Ближ
нем Востоке Г. Ярринга.

Возвращение в Нью-Йорк 
И. Текоа — израильского 
представителя вновь отло
жено. Ярринг, как сообща
ют источники, близкие к 
ООН, ожидал возвращения 
Текоа в Нью-Йорк сегодня, 
что «позволило бы ему по
ставить контакты на более 
постоянную основу и за
няться обсуждением более 
существенных вопросов».-

Примечательно в этой 
связи сегодняшнее сообще
ние, опубликованное в газе
те «Вашингтон пост». Она 
пишет, что «от израильской 
стороны следует ожидать 
применения тактики затяги
вания контактов в Ныо-Иор- 
ке в надежде на срыв согла
шения о прекращении огня».

НЬЮ-ЙОРК, 31 августа. 
(ТАСС): О выводе израиль
ских войск со всех арабских 
территорий, захваченных в 
ходе июньской войны 1967 
года, не может быть и речи, 
заявила премьер-министр

Изр&иля Голда Меир, вы-' 
ступая по американскому 
телевидению. В телеин
тервью, записанном в Тель- 
Авиве, она заявила, что не
которые члены израильско
го правительства выступают 
за «сохранение Израиля в 
его нынешних границах», 
т. е. за включение в состав 
Израиля оккупированных в 
результате июньской войны 
арабских территорий.

Выступление Голды Меир 
нельзя расценить иначе как 
намерение Тель-Авива и 
дальше саботировать вьтол- 
нение резолюции Совета 
Безопасности от 22 ноября 
1967 года, предусматрива
ющей вывод израильских 
войск со всех оккупирован
ных арабских территорий, и 
тем самым подрывать уси
лия, направленные на поли
тическое урегулирование 
кризиса на Ближнем Во
стоке.

Голда Меир, по сути дела, 
подтвердила стремление 
экстремистских кругов Из
раиля продолжать обструк
ционистскую тактику в от
ношении миссии Г. Ярринга. 
Она повторила израильские 
измьипления о «нарушении

ОАР соглашения о прекра- •'ч.'. 
щении огня», хотя офици- 
альные представители ОАР 
ясно и недвусмысленно за
явили о том, что Объеди- 
не-нная Арабская Республи
ка не нарушала соглашения 
о перемирии и строго при
держивается его. По всему 
видно, что измьшілениями о 
якобы имевших место слу
чаях нарушения со стороны 
ОАР соглашения о прекра
щении огня Тель-Авив пы
тается сорвать проведение 
контактов в Нью-Йорке под 
эгидой Г. Ярринга.

КАИР, 31 августа. 
(ТАСС), «Военные круги в 
Каире считают, что шуми
ха, поднятая Израилем во
круг передвижения египет
ских ракет в зоне Суэцкого 
канала, в первую очередь 
имеет цель отвлечь внима
ние от поставки в Израиль 
Соединенными Штатами 
электронного вооружения»,
,— пишет сегодня газета 
«Аль-Ахрам».

В этих кругах подчерки
вают, что Израиль не может 
утверждать, что ракеты бы
ли недавно перемещены в 
зону канала. Эти ракеты 
имелись там ранее.

Важный законопроект
ДЕЛИ, 31 августа. 

(ТАСС). Правительство Ин
дии одобрило законопроект, 
ликвидирующий привилегии 
бывших индийских князей и 
выплату им из государствен
ной казны пенсий. Законо
проект .будет передан на 
рассмотрение парламента.

* * *
В этой связи коммента

тор ТАСС А. Шальнев пи
шет;

В теч'ение последнего вре
мени вопрос о статусе быв
ших князей — махараджей, 
раджей и рао — неодно
кратно становился предме
том ожесточенных дискус
сий на сессиях парламента 
и на заседаниях руководя
щих органов правящей пар-

Вояж Агню завершен
ВАШИНГТОН, 31 авгу. 

ста. (ТАСС). Визитом в Таи
ланд вице-президент США 
О. Агню завершил свою по
ездку по странам Азии.

По мнению американских 
обозревателей, в Бангкоке 
Агню. добивался более ак
тивного вовлечения Таилан
да в планы расширения во
енного конфликта в Индоки
тае, поскольку, по расчетам 
Вашингтона, осуществление 
пресловутой программы
«вьетнамизации» должно со
провождаться усилением
борьбы против национально- 
освободительньіх сил в этом 
районе мира.

Американская печать со
общала, что между США и 
Таиландом в принципе до

стигнуто соглашение о том, 
чтобы Бангкок направил в 
Камбоджу 5 тысяч солдат. 
Нерешенным оставался воп
рос о сумме долларовой 
компенсации за согласие 
Таиланда.

Известно, что американ
ский сенат принял поправку 
сенатора 'У. Фулбрайта, ко
торая запрещает правитель
ству США финансировать 
операции сайгонских и таи
ландских войск на ; террито
рии Камбоджи и Лаоса. Не
смотря на это решение сена
та, Агню, как сообщают ин
формационные агентства, 
заверил Бангкок в готовно
сти Вашингтона финансиро
вать таиландские войска в 
Камбодже,

тии Индийский националь
ный конгресс. «Князья с их 
привилегиями и фантастиче
скими пенсиями, — писала, 
комментируя эти дебаты, 
газета «Мэйл», являются 
анахронизмом в суверенной 
демократической республи
ке». Огромные финансовые 
средства — свьшіе 50 мил
лионов рупий, — столь не
обходимые для развития на
циональной экономики стра
ны, до сих пор выплачива
ются в качестве пенсий быв
шим князьям. Совершенней
шим парадоксом представ
ляется тот факт, что до не
давнего прошлого в группу 
6 махараджей, получавших 
ежегодно от. государства 
свыше . 1 миллиона рупий, 
входил Низам Хайдерабада 
Мир Осман Али Хан, лич
ное состояние которого без 
учета недвижимой собствен
ности оценивалось в сотни 
миллионов рупий. «И это в 
то время, — подчеркивает 
«Мэйл», — когда миллионы 
наших соотечественников ■ 
прозябают в нищете и бед
ности, едва обеспечивая се
бе прожиточный минимум».

Князья, в соответствии с

одной из статей кояститу- 
ции республики, пользуются 
рядом привилегий. Они, в 
частности, освоббждены от 
уплаты подоходного налога. 
Эти привилегии, отмечает 
местная печать, по сути воз
водят махараджей в ранг 
правителей государств в го
сударстве.

Получая из, государствен
ной ка'эны' значительные де
нежные суммы, бывшие 
князья зачастую использу
ют их для оказания под
держки крайне правым ре
акционным партиям, таким, 
как «джан сангх» и «сва- 
тантра». Те в свою очередь 
оказывают противодействие 
любьгаі попыткам ликвиди
ровать привилегии, которы
ми пользуются бывшие 
князья.

Обозреватели предсказы
вают жаркие схватки в пар
ламенте, на рассмотрение 
которого будет представлен 
законопроект, между дамо- 
кратическими силами и пра
вой оппозицией. Однако, 
подчеркивает индийская пе
чать, поддержка, оказывае
мая радикальному курсу 
правительства Индиры Ган
ди большинством депутатов 
парламента, обеспечит при-- 
нятие этого важного законо
проекта.

Новый акт агрессии
ПАРИЖ, 31 августа. 

(ТАСС). Американская во
енщина совершила новый аг
рессивный акт в отношении 
Демократической Республи
ка Вьетнам.

Как сообщает корреспон
дент агентства Франс Пресс, 
самолет американской мор
ской авиации подверг бом

бардировке населенные 
пункты в районе города 
Винь на побережье Тонкин
ского залива. Представитель 
американского командова
ния попытался оправдать 
эти варварские бомбарди
ровки дежурным заявлени
ем о «праве на самооборо
ну»,
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ЗА ВЫСОКУЮ САНИТАРНУЮ КУЛЬТУРУ

У С А Д Ь Б А  -  ТВОЙ
Нам, участковым инспек

торам, по долгу службы на
ряду с другими делами при
ходится заниматься санитар
ной культурой и благоуст
ройством закрепленных за 
нами участков. Иной раз 
идешь по городу, заходишь 
в усадьбу, и душа радуется 
за жильцов ■— везде у них 
чистота, порядок. Чувст
вуется, что живут тут люди, 
любящие свой дом. Ведь 
усадьба, улица — это про
должение квартиры, и по ее 
благоустройству можно су
дить о тех, кто здесь живет. 
Многие- жители своими си
лами разбивают газоны, вы
саживают цветы, устраива
ют детские площадки. На
стоящими хозяевами чувст
вуют они себя на усадьбе и 
все делают для себя, своих 
детей.

И тем обиднее бывает, 
когда встречаешься с иными 
фактами. Отдельные жиль
цы не только не создают для 
себя уют, но и разрушают 
то, что для них сделали 
другие.

Совсем недавно, когда 
прокладывали троллейбус
ную линию второго маршру
та, благоустроили проспект 
Фрунзе. Но кто хотя бы раз 
побывал около магазина 
№ 8 гастрояомторга и ларь
ка № 4 гортопсбыта, тот 
непременно заметил, во что 
сейчас превращен этот уча
сток проспекта. Тротуар 
здесь подметают от случая 
к случаю, мусорный ящик 
переполнен, забор покосил
ся, территория заросла 
бурьяном.

Местный комитет гортоп
сбыта не занимается благо

устройством территории, 
прилегающей к ларьку, объ
ясняя это тем, что рабочие 
сейчас в отпусках.

К сожалению, еще многие 
жители в вопросах санитар
ного благополучия чувству
ют себя иждивенцами и 
ждут, когда кто-то за них 
наведет порядок в их же 
собственном доме.

17 августа проходил я по 
участку. Навстречу—пожи
лая женщина с ведром. Не
долго раздумывая, она - вы
лила помои прямо на троту
ар. Это была О. А. Головен- 
кова. Дом, где она живет по 
Красноармейской улице 
№ 44, ее собственный, во 
дворе чисто, повсюду растут 
трава и цветы. В квартире у 
нее тоже порядок. А вот на
до же было так поступить!

— Почему вы это сдела-

Д О М
ли? — спросил я Головен- 
кову.

— Дождь смоет, — спо
койно ответила женщина.

Не стоило бы говорить об 
этом случае, если бы он был 
исключением. К сожалению, 
нет-нет, да и проявляется в 
человеке психология: дом и 
квартира моя, а, что касает
ся до улицы, — это чужая 
забота!

Покосившиеся ворота и 
забор у дома № 11 по улице 
Дзержинского, где прожива
ет семья А. П. Гурченок, 
портят вид улицы. Нет здесь 
и тротуаров. В доме № 9 по 
этой же улице забор долго 
валялся на земле. Только 
недавно жильцы подняли 
его и ничего лучше не смог
ли придумать, как прикру
тить его проволокой к ство
лам деревьев, , совершенно

Я€ заботясь о том, что они 
могут погибнуть.

На участке, где я рабо
таю, много домов, принад
лежащих домоуправлению 
№ 8. Здесь тоже не очень 
приглядная картина. Прихо
дится только удивляться то
му, как безразличны работ
ники домоуправления, да и 
сами жильцы, к наведению 
порядка. Вот. например, дом 
по переулку Нечевскому 
Л’Ь 19. Находится он недале
ко от домоуправления. Пря
мо перед глазами его руко
водителей кучи глины, му
сора. Помои жители выно
сят на проезжую часть доро
ги.

Антисанитария и беспо
рядки в усадьбах по улице 
Дзержинского №№ 20, 28.
Администрация фармацев
тического училища равно
душно взирает на запущен
ность в их усадьбе дома по 
улице Дзержинского № 17. 
Здесь вместо цветов и газо
нов бурно расцвел бурьян, 
всюду мусор. Домового ко
митета в усадьбе нет, у са

мих жителей тоже руки не 
доходят до наведения по
рядка.

Участковые инспектора 
на нерадивых руководите
лей и владельцев домов со
ставляют протоколы, при
глашают их на заседания 
административіных комис
сий, но проку от этого мало. 
На мой взгляд, потому, 
что работники райисполко
мов, члены административ
ных комиссий слабо контро
лируют свои же собственные 
решения, редко заглядыва
ют на усадьбы.

Сейчас идет месячник са
нитарной очистки города, но 
ощутимых результатов пока 
незаметно, а ведь в этом 
кровіно должны быть заин
тересованы работники домо
управлений и ЖКО, коми
теты профсоюзов, домовые 
комитеты и руководители 
предприятий, организаций и 
учреждений, имеющие свой 
жилой фонд.

И. ЁЫЧИХИН, 
участковый инспектор 
Кировского РОВД, лей

тенант милиции.

НА СОВРЕМЕННОМ 
УРОВНЕ

в последний день августа 
открылся после капитально
го ремонта научно-исследо
вательский институт курор
тологии. Для больных, нуж
дающихся в специальном 
лечении, сделан ' отличный 
подарок ‘— полностью ре
конструировано помещение 
водолечебницы. Теперь она 
приобрела самый совре
менный вид и полностью от
вечает санитарно-гигиениче
ским требованиям. Ванны 
помещены, в отдельные ка
бины, стены и пол выложе
ны кафелем.

Помимо уже знакомых то
мичам радоновых, жемчуж
ных, вибрационных ванн, 
появилась и новинка — уг
лекислые ванны.

К. ШНИЧЕНКО.

«ТОРГМАШ»-
МАГАЗИНАМ

Новую продукцию — тор
говое оборудование для 
обувных магазинов самооб
служивания освоил Томский 
завод торгового оборудова
ния треста «Торгмаш». В 
комплект на четыре услов
ных рабочих места входят 
прилавки, витрины, горки 
пристенные, горки остров
ные, банкетки для примерки 
обуви. Завод уже изготовил 
такое оборудование для ма
газинов Кемерова, Новоси
бирска, Красноярска, Вла
дивостока. Сделали свои за
казы Томский универмаг и 
Дом обуви.

До конца года завод изго
товит 87 комплектов новой 
продукции.

Д. ДОРОЖЕНКО.

скоростной
РЕМОНТ

На кирпичном заводе № 3 
управления промстроймате- 
риалов вступила в строй 
после капитального ремонта 
туннельная печь. Ремонт 
б ы л  проделан в рекордно 
сжатые сроки: 96-метровую 
печь пустили в эксплуата
цию через пять дней, после 
остановки, то есть в два раза 
быстрее, чем предусмотрено 
нормами. Во втортм цехе 
завода успешно ведется ра
бота на новом прессе, даю
щем продукцию лучшего 
качества.

Все это позволяет коллек
тиву кирпичного завода из 
месяца в месяц перевьшол- 
нять производственный 
план. И в августе, благодаря 
скоростному ' ремонту печи 
строители получили плано
вые два с половиной мил
лиона кирпичей.

В. УСТЮГОВ.

ТРУЖЕНИКИ
ЛЕСА-СЕЛ У

Коллектив Усть-Чулым- 
ской сплавной конторы ре
шил построить для совхоза 
«ТунгусоБский» бетонную 
силосную траншею и загото
вить свыше 120 тонн сена. 
Сена заготовлено уже более 
60 тонн. Существенную по
мощь оказывают сплавщики 
совхозу в приобретении пи
ломатериалов.

Более 100 тонн сена по
ставил этому совхозу кол
лектив Могочинского лесо
завода. Он тоже помогает 
совхозу пиломатериалами 
для строительства и ремон
та культурно-бытовых объ
ектов. Рабочие Молчанов- 
ского леспромхоза постави
ли для совхоза «Тунгусов- 
ский» свьшіе 60 тонн сена.

В. МАЙКОВ.

РЕПОРТАЖ

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ. Во время ремонтных работ на 
автомагистрали Москва—Минск был обнаружен полуза
сыпанный колодец, из которого торчали провода. Вызван
ная группа пиротехников установила, что в этом колодце 
на глубине около 3 метров находилась авиабомба весом 
250 килограммов и ящик со взрывчаткой. Поиски продол
жили. На участке длиной 9 километров было найдено 76 
таких колодцев со смертоносными «кладами». Работы по 
извлечению взрывчатки вели воины под руководством 
старшего лейтенанта Д. Н. Шкуропато.

НА СНИМКЕ: младший лейтенант Владимир Сувалов 
(слева) и ефрейтор Владимир Спирин осматривают из
влеченную взрывчатку.

" ' (Фотохроника ТАСС).
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0  СПОРТ

И Н Т Е Р Е С Н А Я  И Г Р А
Футболисты московского 

«Торпедо» 31 августа обы
грали в Лужниках со сче
том 2:1 (1:0) команду
«Спартак» (Москва) в мат
че на первенство страны.

Уже на четвертой минуте 
встречи торпедовец Шали
мов открыл счет. В дальней
шем спартаковцы имели 
немало возможностей срав-

ХРОНИКА
Президиум Верховного 

Совета РСФСР назначил 
тов. КонарБцина В. С. ми
нистром мясной и молочной
промышленности РСФСР.- : *

Президиум Верховного

нять результат, но, увлек
шись атаками, они на 82-й 
минуте пропустили второй 
мяч после удара Абрамова. 
Лишь на 84-й минуте матча 
спартаковец Проскурин су
мел отквитать один гол с 
11 метрового штрафного 
удара.

(ТАСС).

Совета, РСФСР ' освободил 
тов. Барабаша С. Т. от обя
занностей министра мясной 
и молочной промышленно
сти РСФСР в связи с ухо
дом на пенсию.

(ТАСС).

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Виннету — 
вождь апачей» — 9. 10-50,
12- 40. 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

Малый зал — «Эти невин
ные забавы » — 9, 10-40. 12-20, 
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал кинохроники — «Авто
завод в Тольятти», «Трое в 
пути» - -  17-40, 19-50, 22. «Воз
рож дение» — 18-45, 20-55.
С б орник  м у л ь ти п л и к ац и о н н ы х  
ф илы иові «Золотой мальчик», 
«Пари». «Ножницы и девоч
ка», «Пластилиновый еж ик», 
«Встреча во сне» — 9-30, 10-40. 
11-50, 13, 14-10, 15-20, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Виннету — 

вож дь апачей». С еансы  д л я  
д етей  — 9. С еансы  д,дя в зр о с 
л ы х  — 10-50. 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20, 21-50.

Зелены й зал — «Виннету — 
вождь апачей» — 9-25, 13-05,
14-55, 16-45, 18-35, 20-25. 22-15. 
Д ля д етей  — «Мы с Вулка
ном» — 11-15.

«СИБИРЯК»
Для д ет ей  — «Катя и кроко

дил» — 9-30. «Колонна» (две 
серии) — 11-30, 14, 16-30, 19,
21-30.

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Таня и два 

муш кетера» г- 9, 10-25. 11-50,
13- 20. 14-50. Для в.зрослы х — 
«Колонна» (две серии) — 16-20. 
18-55, 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Дани» — 14, 16, 18, 20, 22. 
Д ля детей  — «Красавица» — 
9, 10-20, 11-40, 12-50.

\у

Природа всегда давала 
человеку, помимо хлеба, 
еще и красоту. Красоту се
верного сияния и пенного 
прибоя, краски заката в пол
неба и изрубленный гори
зонт гор. Но, пожалуй, са
мая общая для всех широт, 
краев, континентов и людей 
радость природы — цветы.

Однако сейчас цветы, да
руемые природой, как и 
м:-Ю'Гое другое, человека не 

, удовлетворяют — он сам 
активно помогает природе 
создавать те «произведе
ния», которые ему больше 
нравятся. Вот почему боль
шой интерес вызвала вы
ставка садоводства, цвето- 

.водств'а и озеленения горо
да, разместившаяся в Доме 
культуры Томского электро
механического завода.

В ней принимают участие 
станция юных натуралистов. 
Сибирский ботанический 
сад, товарищества садово
дов, вузы, школы и заводы, 
расположенные в Кировском 
районе Томска. Стенды с 
фотографиями, таблицы от
ражают развитие озелене
ния города, а экспонаты го
ворят о богатстве сортового 
и видового состава цветов и 
декоративных кустарников.

Большой интерес посети
телей вызывает выставка за
вода математических ма
шин, где можно получить 
интересную консультацию у

мастера-агронома Н. С. Се- 
лищевой. В композиции 
представлены фотографии 
частей, газонов, расположен
ных на заводской террито
рии, с редко встречающейся 
у нас золотой эшшольцией и 
белым пеновидным маком. 
Современные заводские кор
пуса перемежаются участка
ми леса и посадками голу
бой ели, декоративной виш
ни, перистого вяза, липы.

Внушительны и цифры— 
600 квадратных метров, со
став,ляющие площадь одного 
из м;чогочисленных цветоч
ных треугольников. Общест
венные организации завода 
много внимания уделяют де
лу озеленения, организуют
ся межцеховые ‘конкурсы по 
наилучшему оформлёнйю 
производственных помеще
ний и 'прилегающей к ним 
заводской территории.

Манометровым заводом 
представлено много сортов 
бегоний, куркулиго, амарил
лис. Эти растения — гости 
из отделов и цехов завода.

Подшефная школа этого 
предприятия, 48-я,. показала 
не только цветы, но и раз
личные недекоративные ра
стений, которые будут слу
жить наглядными пособиями 
на уроках ботаники.

А вот образцы, выстав
ленные ■ коллективом зелено
го цеха ГРЭС-ІІ, который

возглавляет опытный садо
вод Полина Сергеевна ,Фи- 
липповская. В этом году в 

, теплице и парниках пред
приятия выращено 120 ты
сяч цветочной рассады. 
Этого хватило и для озеле
нения- производственной 
территории, и для посадки 
на газонах и клумбах жило
го городка. А сколько цве
тов передано детским уч
реждениям города! Только 
перечень сортов займет не 
одну страницу. Хризантемы 
разных расцветок, полеанто- 
вые розы, гвоздики, канны, 
лакфиоль...

В коллективе ГРЭС-П 
Давно вошло в традицию — 
родился у работніика ребе
нок, справляется свадьба, 
5 х̂одит ветеран труда на 
пёяСиіо —̂ все торжества от
мечаются цветами.

Так цветы шагают из за
водских теплиц в зоны отды
ха трудящихся, вселяются 
вместе с-ними в новые квар
тиры.

Интересны композиции 
«Вечный огонь», «Борцам 
революции», «Широка стра
на моя родная», представ
ленные Томским электро
ламповым заводом.

Особое место на этой вы
ставке занимает Сибирский 
ботанический сад. Трудно, 
конечно, на такой выставке

показать всю значимость 
этого старейшего ботаниче
ского сада Сибири, поддер
живающего в настоящее 
время научные связи с 545 
ботаническими садами из 69 
стран мира.

Стенды, представленные 
ботаническим садом, гово
рят о большом научном и 
практическом значении это
го учреждения, а экспонаты , 
выставки дают представле
ние о богатстве коллекций 
ботаінического сада. На вы
ставке показаны представи
тели экзотических комнат
ных растений с диковинны
ми названиями: диэффенба- 
хия, циссус, руэллия, кола- 
тея.

Широко показаны расте
ния открытого грунта, толь
ко роз—15 сортов.

Великолепна коллекция 
астр, интродуцированных из 
Польши. Оригинален сорт 
«Валентина». Иноземцы

есть и в коллекции гладио
лусов.

Замечательны композиции 
из цветов, особенно хороши 
сочетания из белых 'и крас
ных роз, гвоздик и злаков.

Дежурные научные сот
рудники ботанического сада 
Г. Л. Чугунова и А. Н. Ефи
мова рассказывают -о работе 
цветовода, дают деловые 
советы. Трудно, конеч:-;» . 
представить, чтобы кто лг:( 
из жителей нашего города 
не был в ботаническом са
ду, но если такие есть, то 
посмотрев на экспозицию 
сада, людям захочется прий
ти туда, а это значит, что 
задача устроителей выстав
ки выполнена.

С. ОБРЕНКО.
* * *

НА СНИМКЕ: в выста
вочном павильоне. Стенд 
Сибирского ботанического 
сада.

Фото г. Смышляева.
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Н аш и консульт ации

ПРАВО НА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ОТПУСК
Многие читатели газеты 

интересуются, какие за пос
леднее время изменения 
цроизошли в порядке предо
ставления отпусков по бере
менности и родам.

На этот вопрос отвечает 
заведующий юридической 
консультацией областного 

совета профсоюзов О. А, 
Смокотин.

Руководители предприя
тий, учреждений и органи
заций обязаны предостав

лять женщинам по их прось
бе после окончания отпуска 
по беременности и родам 
дополнительный отпуск без 
сохране.ния заработной пла
ты до достижения ребенком 
одного года. Право на него 
имеют также женщины, 
усыновившие детей из ро
дильного дома.

Время этого дополнитель
ного отпуска засчитывается 
женщинам как в общий, так 
и в непрерывный стаж ра

боты и в стаж работы 
по специальности, в том 
числе: при назначении
пособий по государственно
му социальному страхова
нию; при назначении госу
дарственных пенсий, вклю
чая пенсии на льготных ус
ловиях и в льготных разме
рах; при выплате единовре
менного вознаграждения 
или надбавок к заработной 
п.лате за выслугу лет; при 
установлении окладов (ста
вок) работникам просвеще

ния, здравоохранения, биб
лиотечным работникам и не
которым другим специали
стам, которым оклады (став
ки) определяются с учетом 
стажа работы; при предо
ставлении льгот лицам, ра
ботающим в местностях, 
приравненных к районам 
Крайнего Севера.

Дополнительный отпуск 
без сохранения заработной 
платы, предоставляемый 
женщинам, имеющим груд
ных детей, не засчитывает

ся в стаж, дающии право на 
последующие Очередные и 
дополнительные отпуска. 
Этот период при исчислении 
среднего заработка для оп
латы отпуска и выплаты 
компенсации за неиспользо
ванный отпуск исключается 
из числа учитываемых 12 
месяцев, и средний зарабо
ток подсчитывается за про
работанное время.

Запись о предоставлении 
женщинам, имеющим груд
ных детей, дополнительного 
отпуска без сохранения за
работной платы в трудовой 
книжке не производится.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Кл у б
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Ищите и найдете» — 17-40, 
19-20. «Чингачгун ■— Большой змей» — 16, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Ко мне. Мухтар!» — 17. 
«Мама вышла замуж» — 19,

.21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ловка устроился» — 12, 14,
16, 13, 20, 22. Для детей  — 
« Р и к и 'т и к и ’тави »  — 10-30.

СРЕДА, 2 сентября
19.00. <ДРВ — 25 лет» . 19.20. 

Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм  «Моя 
К а зан ь» . 19.30. М олодеж ная 
п р о гр а м м а  «Ф акел» . К ом со
м о л ь с к а я  н ед ел я . Р аб о та  н аш а  
та к а я . Н а сту д ен ч еск о м  м е
р и д и ан е . 20.20. Д о к у м ен тал ь 
ны й ф и льм . 20.30. Н овости. 
20.45. Ф ести вал ь  ки н о  Б е л о 
р усской  ССР. Х удож ествен н ы й  
ф и льм  «Д есятая  доля пути».

МОСКВА
22.00. Н овости. 22.05. Мир 

со ц и ал и зм а . 22.35. «С лава ге 
роям  труда» . П ер ед ач а  из Л е
ни н град а.

Томскому педагогическо
му институту требуются 
врачи на преподавательскую 
работу.

Обраш,аться: г. Томск,
пр. Комсомольский, 75, от
дел кадров.

2 —1

томский
п о л и т е х н и ч е с к и й

ИНСТИТУТ
проводит прием на девяти
месячные курсы по подго
товке к вступительным экза
менам в 1971 г. на дневные, 
вечерний и заочный факуль
теты.

Документы принимаются 
в здании 8-го- корпуса 
(г. Томск, улица Усова, 7, 
комната № 356, телефон 
№ 92-7-11) с 9 до 13 часов, 
и с 17 до 20 часов, кроме 
субботы и воскресенья.
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Жена, дети, внуки, 
родные и близкие скор
бят о смерти горячо лю
бимого мужа, отца, де
душки

СИТНИКОВА 
Игнатия Васильевича,

последовавшей 31 авгу
ста, после тяжелой и 
продолжительной болез
ни.

Вынос тела—3 сентяб
ря, в 4 часа дня, шз квар
тиры покойного (г. Томск, 
ул. Большая Подгорная, 
98).

Кировский райком 
КПСС с прискорбием из
вещает о смерти члена 
КПСС с 1920 года, пер
сонального пенсионера 

МИНИНА 
Сильвестра 

Константиновича 
и выражает соболезнова
ние сеіиье покоййого.

Б Ю Р О  П О  

ТРУДОУСТРОЙСТВУ 

й ИНФОРМАЦИЙ

Н А С Е Л Е Н И Я  
О Т Д Е Л А  

ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
Т О М С К О Г О

Б

ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ 
О Б Л И С П О Л К О М А

ю л л е т е и
о потребности в рабочих, инженерно-технических 
работниках и служащих промьппленных предприя
тий, строительных организаций г. Томска и области.

Центральные электросети «Томскэнерго», строи
тельно-монтажный поезд № 347 треста «Томск- 
трансстрой», нефтебаза, завод резиновой обуви, 
участок «Сибстальконструкция», пассажирское ав
тотранспортное предприятие № 1. трест «Томлес- 
строй», завод строительных материалов, экспери
ментальные мастерские СФТИ, НИИ ядерной фи
зики, управление «Главнефтеснаба», завод «Томка- 
бель», подшипниковый завод

ПРИГЛАШАЮТ:

РАБОЧИХ: дежурных электромонтеров,
подсобных рабочих в пионерский лагерь, камен
щиков, плотников, слесарей всех специальностей.

токарей, заправщиков, вальцовщиков, прессовщи
ков, рабочих всех строительных специальностей, 
кочегаров, зольщиков, формовщиков, теплотехни
ков. перекатчиков, ремонтников, перезарядчиков, 
охранников, электриков, сварпщков, монтажников, 
шоферов 1-го и 2-го классов, 3-го—с переподготов
кой на 2-й класс, кондукторов, автослесарей, авто
электриков, электросварщиков, фрезеровщиков, 
строгальщиков, шлифовщиков, уборпщц, дворников, 
грузчиков, дозиметристов, машинисток, Ма
шинистов насосных станций, подкатчиков топли
ва, испытателей проводов и кабелей, оплетчиков 
проволоки, опрессовщиков кабелей, скрутчиков 
проволоки, смесильщиков резиновых смесей, воло
чильщиков проволоки, отжигальщиков проволоки, 
комплектовщиков и рабочих на склад, монтеров свя
зи, обмотчиков электромашин, в детсад нянь и прач
ку, наладчиков шлифовального и токарного обору
дования, лаборантов.

ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 
И СЛУЖАЩИХ: старшего бухгалтера, бухгалтеров, 
операторов, начальника эксплуатации, главного ме
ханика, ■ заведующего складом запасных частей, сче- 
товода-кассира. художника-скульптора, мастера ме
ханического цеха, технологов, конструкторов, руко
водителя группы конструкторского бюро, техников, 
механиков,, радиоинженеров, инженеров-механиков, 
инженеров-электриков, механиков на- вычислитель
ный центр; конденсирующих установок, на времен
ную раборі экономиста.

Заключают трудовые договоры на работу в лес
промхозы и на стройки области.«I

Проводится переселение семей в колхозы и сов
хозы Томской области. Заключившим договоры вы
плачивается безвозвратное пособие от 30 до 200 
рублей. Оплачивается проезд и провоз багажа до 
места работы. Семейным предоставляются кварти
ры, одиноким—общежитие.

Обращаться: г. Томск, проспект им.'Ленина, 151, 
или проспект ,Кирова, 58.-
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